
О
сновная проблема — популяция бурого 
медведя, которая по разным причинам 
резко шагнула вверх, вследствие чего 
хищники стали все чаще заходить на 
территорию человека, включая крупные 

города, и устраивать нападения на людей, собак 
и домашний скот. Участники беседы выразили 
свой взгляд на создавшуюся ситуацию и пред-
ложили решения этого вопроса. 

А. Лисицин. Популяция зверя за 15 лет раз-
вивается безумными темпами. По оценке Де-
партамента охоты, численность бурого медведя 
превышает в стране 300 тысяч особей, хотя мы 
хорошо помним, что 15 лет назад численность 
немного не дотягивала до 200 тысяч. Каковы 
причины такого резкого всплеска популяции?

А. Сицко. На мой взгляд, их несколько. Среди 
них есть явно природные причины, о которых 
мы не знаем. Потому что с ростом популяции 
выросла и добыча, но официальная добыча не 
может ограничить или  снизить рост численно-
сти медведя. Даже регулирование численности, 
которая является вынужденной мерой, тоже 
не помогает. Стало меньше охотников в лесах. 
Промысловиков в Сибири и на Дальнем Востоке 
всю зиму просто нет. Охотничий промысел там 
превратился в добычу соболя, который осущест-
вляется спорадически, а медведи охотникам 
неинтересны. Геологов в лесу тоже нет. Сни-
зился также интерес к медвежьей продукции. 
Коллеги говорят, что медведь давно никому не 
нужен. Его мясо в пищу никто не употребляет, 
шкуры перестали быть востребованными. Если 
сорок лет назад шкура была великолепным по-
дарком, то сейчас она мало кого интересует. 
Снижение числа охотников — одна из причин, 
по которой численность медведя мы не можем 
никак обуздать

А. Лисицин. Как вы считаете, эта тенденция 
продолжится?

А. Сицко. Скорее всего, да, потому что охота 
на медведя — дело непростое, нужно иметь 
определенный опыт и навык. Охотничий билет 
сейчас получить легко, но неопытные охотни-
ки вряд ли решатся пойти на медведя, а воз-
растные, опытные постепенно уходят. Поэтому 
если не прививать интерес к охоте, то он будет 
пропадать.

А. Лисицин. Если сегодня численность мед-
ведя в России 300 тысяч особей и конфликтное 

количество ситуаций между зверем и человеком 
год от года растет в геометрической прогрессии, 
то законодательно эту проблему как-то удается 
отрегулировать?

А. Филатов. Минприроды как федеральный 
регулятор еще несколько лет назад предприняло 
определенные шаги в этом направлении. В част-
ности, внесены изменения в приказ «О нормати-
вах изъятия». И если раньше норматив бурого 
медведя в регионе составлял 15 %, то сейчас 
он удвоен. Что это дает? Дополнительные раз-
решения в руки охотников, что повышает до-
ступность этого ресурса для законной добычи. 
Второе: были внесены изменения в приказ «О 
регулировании численности», вступившие в силу 
в августе и позволившие в более упрощенной 
форме получать разрешения на регулирование 
численности, в том числе, подчеркну, в закры-
тые для охоты сроки. Также увеличился срок 
действия этих разрешений, чтобы не гонять лю-
дей в таких регионах, как Якутия, Красноярский, 
Хабаровский край и многие другие, большие по 
площади регионы, где само получение разреше-
ния связано с трудностями (сначала получить в 
райцентре, потом его сдать и т.д.)

Также было предложено увеличить сроки 
добычи бурого и белогрудого медведей, пре-
доставив это право главам регионов. К сожа-
лению, частью общественности это не было 
поддержано

Увеличение численности медведя я бы увя-
зал с наличием корма для этого всеядного жи-
вотного. Если корма в достатке, то плодовитость 
вида увеличивается. Как показывает практика, 
в ягодные урожайные годы, когда системно 
плодоносят и малина, и рябина, и черника, и 
клюква с брусникой, медведя трудно увидеть на 
полях. И добыть его непросто. Регионы, которые 
определяют добычу в несколько сотен особей, в 
сухом остатке получают в конце сезона не более 
нескольких десятков. Ягодные урожайные годы 
в последнее время становятся рядовым явлени-
ем. Когда в лесу много ресурса, позволяющего 
зверю накопить достаточное количество жира и 
перезимовать, ему не нужны никакие овсяные 
поля. Я знаю в Карелии хозяйства, которые 
активно добывали медведя на приваде. 
Так вот теперь медведи даже туда 
не ходят, потому как под каждой 
елкой у них и стол, и дом.
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бУрый МедведЬ становится опасныМ

10 октября в издательском доме Мк прошла встреча  
с директором департамента государственной политики  
и регулирования в сфере охотничьего хозяйства Минприроды 
россии андреем Филатовым, заместителем президента 
ассоциации «росохотрыболовсоюз» андреем сицко и 
председателем союза обществ охотников и рыболовов 
республики саха (якутия), членом ассоциации 
«росохотрыболовсоюз» закирой ивановой. беседу вел 
заведующий объединенной редакцией «охотничьи издания» 
александр лисицин.
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А. Лисицин. А что с конфликтными ситуация-
ми? Они тоже будут возрастать?

А. Филатов. Их нужно упреждать. Путем вы-
дачи разрешений в сроки, закрытые для охоты. 
Что касается регулирования численности… У нас 
число нападений медведя на человека, ежегодно 
фиксируемых в госохотреестре, сейчас стоит на 
уровне до 30 и более случаев (в зависимости от 
того, насколько уродились ресурсы в лесу). И не 
надо забывать, что в последнее время все чаще 
и чаще человек для этого хищника из источника 
опасности превращается в объект охоты, в жерт-
ву. Это относится к людям, которые ходят в лес 
за ягодам – грибами, но сегодня нередки случаи 
нападения зверя в границах населенных пунктов, 
причем с летальным исходом или с тяжелыми 
увечьями. Это подтверждает тезис о том, что 
для медведя человек перестает быть источником 
опасности, а становится жертвой..

А. Лисицин. Закира Петровна, в Якутии об-
стоят дела с медведем, много ли конфликтных 
ситуаций и есть ли они вообще? Что, по-вашему, 
нужно сделать, чтобы как-то минимизировать 
риски для населения?

З. Иванова: Конфликтные ситуации случа-
ются. В этом году они уже были. Недавно в 
избушку к охотникам заявился медведь. Его 
ликвидировали, но это был случай с летальным 
исходом. В целом у нас достаточно квот на мед-
ведя, но охотников смущает госпошлина — три 
тысячи рублей, такое не каждому по карману. 
Якутия — большой регион, населенные пункты 
отстоят далеко друг от друга, и медведя у нас 
очень много. На Дальнем Востоке и в Якутии 
бурно развивается недропользование, а значит, 
образуются стихийные свалки, рядом с муни-
ципальными образованиями и на трассах. На-
стоящих охотников-медвежатников стало мало, 
кадровые охотники или умерли, или отошли 
от дел, или ходят только на соболя. А молодое 
поколение легко получает охотничьи билеты, 
но совершенно не обучено, имеет недостаточно 
опыта.

А. Лисицин. Были годы, когда медведь был 
нелицензионным видом и считался вредным 
зверем. Я помню, как на Камчатке Госпромхо-
зом устанавливались планы по отстрелу. Может 
быть, стоит вернуться  к такой практике?

А. Сицко. Да, в 1980 году медведь стал лими-
тированным видом. А до этого он действительно 
был вредным хищником. Возможно, отдельным 
регионам нужно дать право самим лимитировать 
добычу медведя. Освоение лимита медведей 
сейчас порядка 30 %, даже ниже.

А. Филатов. Это в лучшем случае…
А. Сицко. На Камчатке меньше 20 %.
А. Филатов. По многим субъектам лимит 

просто не выбирается. Сибирские и дальнево-
сточные регионы просят снизить ставку сбора 
на добычу медведя. Говорят, что три тысячи ру-
блей — сумма ощутимая.

З. Иванова. Может быть, сбор можно отменить?
А. Филатов. Нет. Ставки установлены Нало-

говым кодексом РФ, это Федеральный закон. 
С учетом того что ставка на лося составляет 
полторы тысячи рублей (в два раза меньше, 
чем на медведя) и есть поручение президента 
о внесении изменений в Налоговый кодекс, мы 
этим сейчас и занимаемся. Но ставки на медведя 
мы не трогаем, они меняться не будут.

З. Иванова. Для охотников непосильны эти 
три тысячи рублей, поэтому квоты не осваи-
ваются. Даже тот, кто купил за три тысячи, 
он ведь может медведя и не добыть. Медведь 
не является туристическим объектом добы-
чи, как, например, снежный баран или лось. 
Нужно на определенное время его вывести из 
платежей.

А. Лисицин. Предположим, в деревню зашел 
медведь. И жрет вашу соседку. Что делать?

А. Сицко. А давайте вернемся к советскому 
прошлому. Тогда вопрос решался просто: ни-
каких предварительных разрешений на отстрел 
медведя не требовалось. Достаточно было со-
ставить документ о факте вынужденного отстре-
ла и оповестить об этом охотоведа Госпромхоза 
или районного охотоведа. 

А. Лисицин. В те годы было более 10 тысяч 
районных охотоведов, правильно?

А. Сицко. Вопрос в том, что тогда был менее 
бюрократизированный процесс, нежели сейчас. 
Сегодня нужно до отстрела хищника получить 
подать специальное заявление на регулирование 
численности и получить разрешение на добычу 
медведя. Процесс упростился, но далеко не та-
кой, как в советское время. Валентин Пажитнов, 
известный ученый и знаток медведей, говорил 
о том, что охота формирует у хищника страх 
перед человеком. А сегодня этого страха мы 
не видим. У медведей нет врагов в дикой при-
роде, человек — единственный, кто может ему 
противостоять. И если мы ему не докажем, что 
сильнее его, то такие случаи буду множиться. 
Поэтому согражданам нужно внушать, что до-
быча медведя — это мероприятие, необходимое 
во многих случаях. К сожалению, горожанам 
этого не понять, так как медведя в природе они 
видели…

А. Лисицин. Но мы продолжим. Итак на моих 
глазах бабу Маню жрет медведь, а я должен 
звонить и спрашивать разрешения на его от-
стрел? Или как?

А. Филатов. С точки зрения закона, террито-
рия населенных пунктов не является охотничьей. 
И охотники управления региональных охотхо-
зяйств не имеют права, даже имея на руках раз-
решение, отстрелять этого зверя в населенном 
пункте

А. Лисицин. А кто имеет таке право?
А. Филатов. Сотрудники органов внутренних 

дел.
А. Лисицин. А если это деревня и органов 

внутренних дел там нет?
А. Филатов. Вот вопрос. Местный охотник, 

понимая, что зверь сейчас сведет счеты с жиз-
нью человека, как правило, берет на себя ответ-
ственность и отстреливает опасного хищника. 
В большинстве случаев у штатного персонала 
охотуправления хватает и мудрости и такта за-
крыть разрешение и выдать документ либо на 
спортивно-любительскую охоту, либо на охоту 
в целях регулирования численности.

А. Лисицин. А у прокуратуры хватает мудрости 
закрыть на это глаза?

А. Филатов. Если этот факт, скажем так, не 
получил публичной огласки, все решается бы-
стро, оперативно. Но это один момент. Большин-
ство понимают, что необязательно отстреливать 
медведя, достаточно несколько раз выстрелить 
в воздух, и зверь бросит жертву. Он понимает 
меру опасности и попытается скрыться, даже 
в лесу, а не только на территории населенного 
пункта.

А. Лисицин. Закон об охоте, Закон об ору-
жии — это все-таки не уровень первого, основ-
ного закона РФ. Нельзя внести в них изменения 
в этой части?

А. Филатов. Органам регионального управле-
ния представлено право выдавать разрешения 
без ограничений, и даже в закрытые для охоты 
сроки.

А. Лисицин. Однажды я сам был свидетелем 
того, как в село пришел медведь и начал рвать со-
бак на привязи, а потом зашел в дом и колобродил 
там. На него высыпало человек пятнадцать с ору-
жием и кончили его прямо на крыльце этого дома. 
И никто ни слова не сказал. Нельзя ли вернуться 
к такой практике? Или это обсуждаемо? В таком 
случае сколько еще людей должно погибнуть?

А. Филатов. И в Госдуме, и на Научном со-
вете обсуждались ситуации с участием эксперт-
ного сообщества, рассматривались варианты 
внесения изменений в те или иные правовые 
нормативы, которые уберегут людей и возместят 
нанесение ущерба домашним и сельскохозяй-
ственным животным. Мы думаем, что вот сей-
час внесут изменения, и все случаи нападений 
медведя на человека прекратятся. Но есть масса 
населенных пунктов, где охотников нет вообще. 
Пошла бабушка к остановке, чтобы до райцентра 
доехать 200 км, а по пути на нее напал зверь и 
убил. Подобных ситуаций много. Помню случай 
десятилетней давности в Томской области. Был 
страшный неурожай орехов и ягод, звери стали 
выходить из леса, и в воскресный день медведь 
убил мужчину, который выгуливал собаку. В 
границах населенного пункта, в парковой зоне! 
Никто же не думал, что медведь выскочит и од-

ним махом убьет и утащит человека. Возмож-
но, в том населенном пункте и были охотники, 
имеющие на руках разрешение, но они все равно 
не успели бы отстрелять хищника. Поэтому речь, 
в первую очередь, идет о снижении численности 
этого зверя, о регулировании ресурса.

А. Лисицин. Что делать, если не осваивается 
даже квота?

А. Филатов. Прозвучало предложение выве-
сти медведя из списка лицензированных живот-
ных. Ну, выведем. Так у нас даже те разрешения, 
которые предназначены к добыче, не выкупают-
ся. Нет, выведение ничего не даст.

А. Лисицин. В Якутии в этом плане какая-то 
самостоятельность есть? Или все делается с 
оглядкой на федеральный центр?

З. Иванова. Да, с оглядкой на федеральный 
центр. К сожалению.

А. Лисицин. Никогда не поверю, так как хоро-
шо знаю, как ведут себя табунщики на северо-
востоке страны. Да чтобы какой-нибудь медведь 
появился в километре от табуна и остался жив?! 
Да такого не может быть!

З. Иванова. Но в любом случае разрешение на 
регулирование выдает Департамент охотничьего 
хозяйства. Конечно, если сосед вдруг увидит, 
что медведь бабу Маню ест, он его застрелит, 
без сомнения, но потом пригласит комиссию и 
свидетелей, которые распишутся и сообщат обо 
всем в Департамент охоты.

А. Лисицин. Всегда существовал баланс меж-
ду Homo sapiens и бурым медведем. Сейчас он 
нарушен, и человек оказался включенным в пи-
щевую цепочку бурого медведя. 

А .  Ф и л а т о в .  Е с л и  р а з р е ш е н и е  н а 
любительско-спортивную охоту стоит три ты-
сячи рублей, то разрешение на добычу в целях 
регулирования численности не стоит ничего. 
Охотник выплачивает только госпошлину 650 
рублей. Баланс интересов человека и медве-
дя не всегда был идеальным. До 1980-х годов 
медведь считался вредным животным, и за него 
платили даже премию, не говоря уже о том, что 
нужно было оформлять какие-то разрешения. 
Но эта практика ушла в прошлое. И был издан 
указ Главохоты, утверждающий порядок добычи 
бурых медведей. Можно было сначала добыть 
зверя, а потом по факту оформить разрешение. 
Оно стоило тогда 70 рублей. Это была мини-
мальная плата на территории СССР. Разрешение 
узаконивало эту добычу. И этот приказ утверж-
дался начальником Главохоты и не подлежал 
регистрации. Но был обязателен для исполне-
ния всеми. Теперь, чтобы все было по закону, 
необходима регистрация в Минюсте, со сроком 
вступления в действие, со сроком переиздания. 
И когда мы туда закладываем норму, которая 
содержит правовую неопределенность, Минюст 
сообщает, что они не могут зарегистрировать 
этот приказ, потому что он содержит правовую 
неопределенность. Меняйте формулировки. И 
этот многострадальный приказ об изменении 
численности, куда вносили изменения, более 
полутора лет обсуждался на разных площадках, 
чтобы найти какую-то золотую середину и его 
издать.

А. Сицко. Понятие вынужденного отстрела 
как раз пытались внедрить в этом приказе. Пы-
тались вернуться к советской практике. Но не 
получилось.

А. Лисицин. Что-то можно поменять?
З. Иванова. Что-то нужно поменять, потому 

что из-за госпошлины для многих охотников это 
неподъемная сумма.

А. Филатов. К трем тысячам на общедо-
ступных угодьях добавляется еще пошлина 
650 рублей. В закрепленных угодьях этого  
нет.

З. Иванова. Именно сбор за пользование надо 
уменьшить, чтобы интерес хотя бы появился. И 
на регулирование делать конкретику.

А. Лисицин. Теперь хотелось бы коснуться 
такой темы, как регулирование численности 
медведя с целью ее снижения. Тут, я думаю, мы 
столкнемся с ожесточенным сопротивлением со 
стороны общественности. Все, вероятно, помнят 
знаменитый плакат: маленькая девочка нежно 
обнимает огромного бурого медведя. На мой 
взгляд, это социально вредная реклама. В ней 
хищник, на раз-два убивающий человека, пре-
вращается в плюшевого персонажа, которого 
можно потискать, а потом отложить в сторону, 
забыв покормить. Если по этому поводу ска-
зать всю правду, то поднимется такая волна, что 
дальше некуда.

З. Иванова. Так она постоянно поднимается. 
Для «защитников» медведя он просто мишка 
на фантике конфет. В Якутии тоже есть такие 
активные товарищи «защитники, я с ними лично 
столкнулась… В Прокуратуру поступило более 
300 писем с вопросом, почему я медведя на 
цепь посадила. А уж про охоту на медведей и 
говорить нечего было. Страшная война была с 
этими зоозащитниками.

А. Лисицин. Что же нас ждет?
А. Филатов. Это проблема и образователь-

ного, и воспитательного характера. Я вспо-
минаю, в советское время был великолепный 
фильм «Злой дух Ямбуя» — о жизни работни-
ков геодезической партии, которые находились 
в тайге. Там был медведь-людоед, который 
целенаправленно охотился на людей, и расска-
зывалось, каким образом удалось покончить 
с ним. Фильм очень яркий, запоминающийся. 
Так вот тем тетям и дядям, которые под ко-
пирку пишут обращения в министерства «пре-
кратить уничтожение медведя — националь-
ный символ России» и т.д., я бы посоветовал 
выходить на уровень школы. Там на уроках 
биологии детям обьясняют, что те хищники, 
которые испокон веков живут рядом с чело-
веком и наносит ему определенный ущерб, 
очень пластичны, легко приспосабливаются 
и только наращивают численность, которая 
будет увеличиваться и дальше. Противоречие 
между двумя конкурентами в лесу — медведем 
и человеком — существовало всегда, и оно 
будет обостряться. Ведь медведь — это далеко 
не мишка с плаката, а прежде всего опасный 
хищник, наносящий ущерб животным, которые 
живут рядом с ним. Он уничтожает молодняк 
оленей, лосей и прочих лесных обитателей, 
а в случае бескормицы выходит к людям и 
представляет реальную угрозу и сельскохозяй-
ственным животным, и человеку. Очень важно, 
чтобы с раннего возраста ребенок понимал, что 
медведь — это не Винни-Пух из мультфильма, 
а злобный, серьезный хищник, которого нужно 
опасаться и численность которого необходимо 
держать в узде, чтобы исключить его нападе-
ния на людей.

В УГОДЬЯХ 

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:  ПЕРВый ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА А.И. лИСИцИН;  ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА ШЕФ-РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; 
РЕДАКТОРы:  Д.А. ВАСИлЬЕВ; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОлЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 125993, МОСКВА, 
Ул. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 735; E-mail: rog@mk.ru

ПОЛНОСТЬЮ СТАТЬЮ 
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru

Противоречие между двумя конкурентами в лесу — медведем и 
человеком — существовало всегда, и оно будет обостряться.  
Ведь медведь — прежде всего опасный хищник.
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наш автор Михаил первой  
со стайкой выжловок русских 
пегих гончих на охоте в калужской 
области. слева направо: девана и 
веста (вл. с.а. орлов), буря  
(вл. М.н. первой). 

Фото Михаила первова

состязания соколЬников
5 октября 2024 года Можайском районе, на 
территории общественной организации «Мо-
жайское районное общество охотников и рыбо-
ловов» прошли Межрегиональные соревнова-
ния ловчих птиц «Кубок МООиР — 2024».

Участники мероприятия могли ознакомить-
ся с многовековыми традициями соколиной 
охоты, увидели работу ловчей птицы в есте-
ственных условиях, узнали об особенностях 
взаимодействия человека с пернатым хищни-
ком и о роли соколиной охоты в сохранении 
нематериального культурного наследия наро-
дов России.

Состязания сокольников традиционно про-
ходили по двум номинациям. Первой и самой 
зрелищной был напуск ловчих соколов по под-
садному голубю, ее еще называют «Работой 
сокола с кругов». Второй номинацией была 
гонка соколов на 400-метровую дистанцию, 
где с помощью секундомера фиксировалась 
скорость полета птиц.

Российские сокольники продолжают орга-
низовывать свои слеты, в том числе с привле-
чением детей и молодежи, что важно. В послед-
ние годы наметилась устойчивая тенденция 
увеличения числа участников сокольнических 
состязаний и ловчих птиц-сокольников. 

Организаторы мероприятия выражают 
благодарность за поддержку администрации 
городского округа Можайск, Можайскому рай-
онному обществу охотников и рыболовов и 
правлению МСОО «МООиР».

норМы добыЧи  
в новоМ сезоне
Охота на пушных зверей, фазанов и серых ку-
ропаток в Астраханской области в этом году 
откроется с 1 ноября. Распоряжением Службы 
природопользования и охраны окружающей 
среды № 14 от 24.07.2024 г. в наступающем 
охотничьем сезоне установлены нормы допу-
стимой добычи охотничьих ресурсов, в отноше-
нии которых не устанавливается лимит добычи. 
Нормы по каждому хозяйству за исключением 
охотничьих угодий общего пользования (далее 
ОДОУ) за день и сезон  разрабатывают охот-
пользователи. 

Зайца-русака планируется добыть в регионе 
23 671 (в прошлом сезоне 22 872). Охотни-
кам Астраханского регионального общества 
охотников и рыболовов (АРОО) можно будет 
добыть 14 359 зайцев.

лисиц в наступающем сезоне запланирова-
но добыть 4 198, из них в ОДОУ 1 937 особей, 
АРОО 1 370. 

Волка разрешили добыть 1 172 (в прошлом 
сезоне   1 186). Из них в ОДОУ 464 (510).

Шакала разрешено добыть всего 4428 осо-
бей. В ОДОУ — 1 667. 

Кабанов по норме можно добыть 196. В 
ОДОУ ни одной особи. В АРОО запланировано 
добыть 170. Из них: 20 в «Ахтубинское», по 
15 особей в организациях «Белинское», «Ено-
таевское», «Икрянинское», «лиманского» и 
«Харабалинское». 12 кабанов добудут в ОУ 
«Черноярское», По 11 в ОУ «Иголкинское» и 
«Кировское». 10 кабанов разрешено добыть 
в ОУ «Камшоское». По 9 кабанов в ОУ «Бэро-
ское» и «Замьянское». 7 в «Подстепное». 5 в 
«Камызякское» и 1 в «Красноярское».

Фазанов (петухов) можно будет добыть 
7 128 (5 993). В ОДОУ 1 298 (1 385) (к примеру, 
в ОУ «лиманское»  271; «Красноярский» 235; 
«Черноярское» 232. АРОО 4 868 (3 576) (так, 
можно будет добыть в ОУ «Ахтубинское»  744; 
«Харабалинское» 519; «Замьянское» 491.

Серой куропатки в наступающем сезоне пла-
нируют добыть 24 166 (23 454). В ОДОУ 10 140 
(12 371) («Енотаевское-1» 3 445; «Нариманов-
ское»-1 всего 446; «Харабалинское» 1 375). 
В АРОО 11 639 (9 606) («Замьянское» 2 134; 
«Ахтубинское» 2063; «Харабалинское-1» 157; 
«Бэровское» 1 125.

Кроме того, в регионе можно будет добыть 
енотовидную собаку (1 503 особи); корсака 
(531); хоря светлого (472); норку американскую 
(1 103); горностая (586) и куниц (51). 

Вячеслав МИХАЙЛОВ 

состязания спаниелей
X Всероссийские лично-командные состязания 
спаниелей по фазану памяти Г.М. Михайлова 
состоялись 4–6 октября 2024 года в охотуго-
дьях Багаевского охотхозяйства Ростовской 
области. 

Пятьдесят один участник в личном первен-
стве и одиннадцать команд из разных регионов 
России участвовали в борьбе за победу. При-
зовые места в командном первенстве распре-
делились:

1 место: команда «Подольской секции РОС» 
из Московской области;

2 место: команда РОС-Дон Ростовской об-
ласти;

3 место: команда МООиР (288 баллов).
В личном первенстве состязались спаниели 

трех пород: английский спрингер спаниель, 
вахтельхунд и русский охотничий спаниель. 
Полевым чемпионом стал русский охотничий 
спаниель Роса, ВПКОС 6684/22, вл. Дробышев 
А.В. (диплом I степени, 89 баллов, МООиР). 
Второе место завоевал русский охотничий 
спаниель Ар-луна, ВПКОС 6407/20, вл. Алек-
сандров А.В. (диплом I степени, 88 баллов, По-
дольская секция РОС). Ее владелец Андрей 
Александров получил приз лучшего натасчика 
с суммой баллов за поиск, подачу, постановку 
и послушание 36.

Третье место занял русский охотничий спа-
ниель Ар-Дива, ВПКОС 5986/17, вл. Конорев 

В.А. (диплом I степени, 88 баллов, Подольская 
секция РОС), показав прекрасный результат 
для ветерана, которому через три месяца ис-
полнится 10 лет.

лучшей молодой и самой  молодой собакой 
состязаний с дипломом II степени (75 баллов) 
признан русский охотничий спаниель Урус, вл. 
Кузьменко Г.Г. (Новохотрыболовсоюз)

Погодные условия этого года внесли опре-
деленные коррективы в проведение состяза-
ний. Но отличная организация, роскошные 
угодья обеспечили спаниелям прекрасные 
условия и возможности продемонстрировать 
охотничьи качества. Итогом стали 6 дипло-
мов I степени, 17 дипломов II и 11 дипломов 
III степени.

Все призеры состязаний награждены па-
мятными дипломами, кубками и ценными 
призами. Каждый из участников увез с собой 
добрые  воспоминания о красивых и богатых 
дичью угодьях, роскошные трофеи и, хочется 
верить, желание вернуться на гостеприимную 
Ростовскую землю.

Пресс-служба Росохотрыболовсоюза

РОГ-ИНФОРМ

Фото

ноМера В разгаре сезон осенней охоты.  Ждем от вас интересных  фотографий.  Лучшие  
из них будут опубликованы как «Фото номера». 
Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 
приложите короткий текст (где, когда и как проходила 
охота). Фотографии в электронном виде присылайте  
на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru  
с пометкой «Фото номера». При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна),

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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П
алехское охотхозяйство Ивановской 
области, средина сентября. Притаился 
за несколькими молодыми сосенками, 
маню рябчиков, которые видимо с одно-
го выводка, отзываются по сторонам. 

Невдалеке стонет лось с большими лопатоо-
бразными рогами. Уже вижу, как по невысокой, 
редкой траве подбегает на зов манка один из 
петушков. И тут замечаю справа от себя, в де-
сяти метрах, какое-то движение. Лисица, при-
жавшись к земле, устремив взор на рябчика, 
в азарте не замечая охотника, скрадывает пе-
тушка. Чуть шевельнулся — и мгновенно нет 
ни ее, ни рябчика.

Похожий случай произошел со мной в Ува-
ровском охотхозяйстве Московской области. 
Золотая осень, конец сентября, тихо, тепло — 
Бабье лето. На вершине высокой ели поет (да, 
да, именно поет!) ворон. Не часто услышишь 
этого великолепного пересмешника, обычно все 
кар да кар, а тут и скрип колодезного вертела, и 
кукареканье петуха, и бой колокола, и стрекота-
ние сороки, и тревожные крики сойки. Всего на-
считал семь подражаний разным звукам. Стою 
за стволом толстого дерева, притворившись 
его продолжением, не шевелюсь, наслаждаюсь 
необычными звуками, зову рябчика, который от-
кликается на манок. Вдруг что-то почувствовал 
за спиной. Осторожно выворачиваю голову, чуть 
переступаю и вижу лисицу в пяти – семи метрах 
от себя. Она тоже захотела деликатесного мяса 
рябчика. Мгновение — и ее след простыл.

Брейтовское охотхозяйство Ярославской 
области. Середина ноября. Ночью был легкий 
морозец, покрывший тонким ледком все лужи; 
выпал первый снег, укутав белым покрывалом 
все вокруг. Знакомые места стали совершенно 
неузнаваемыми. На вечернюю зорю, надев бе-
лый маскхалат, выдвинулся на речку, к бобро-
вой запруде с небольшим разливом воды. Под-
стелив коврики, сел на высокую кочку, которых 
вокруг было множество, достал утиный манок 
и стал звать крякв в надежде, что незамерз-
ший водоем привлечет пролетную стаю жирных 
осенних уток. Ружье, заряженное «четверкой», 
лежало на коленях, стволами налево. Краем гла-
за замечаю какое-то движение справа от себя, 
в пяти – семи метрах. Огненно-рыжий крупный 
лисовин крадется между кочек по молодому 
ледку, покрытому снегом, прямо ко мне. В го-
лове тут же возникает предательская мысль, что 
он мой, никуда ему теперь не деться в этих ла-
биринтах, среди кочек. Осторожно поворачиваю 
корпус направо, одновременно поднимая к пле-
чу «Шпрингер». Лис тут же замечает движение 
и бросается наутек, да не между кочками, как я 
предполагал, а поверху, прямо по ним, сбивая 

снег, да так ловко, что я не успеваю надежно 
взять его на мушку. После дуплета с десяти – 
пятнадцати метров на снегу остается только 
несколько капелек крови, да клочок шерсти.

Еще случай. Суздальское ГЛОХ Владимир-
ской области, середина февраля. Сижу уже пол-
тора часа на вышке, среди свежей, обширной 
вырубки. Начинает смеркаться, а кабаны все 
не приходят, хотя по левому краю рассыпано 
зерно. Замерз, как собака, слабый ветерок, 
приличный мороз -15 °C …-17 °C. Наконец из 
ближайшего леса вывалил целый табун свиней, 
штук тридцать, больших и маленьких. До них 
метров девяносто, но у меня помимо ружья еще 
и карабин «Лось». Выбираю самого упитан-
ного поросенка (разрешено стрелять только 
их), ловлю в оптический прицел убойное место 
и нажимаю на спуск. После грохота выстре-
ла стадо как водой смыло. Добычи что-то не 
видно. Неужели мимо? Мне бы посидеть еще 
пять минут, но азарт берет свое, надо проверить 
результат выстрела, да и темнеет уже. Надеваю 
рюкзак, на одно плечо ружье, на другое кара-
бин, в руках коврики, которые подстилал под 
зад, и спускаюсь по лестнице. На последней 
ступеньке, зацепившись за что-то, падаю в снег. 
Отряхиваюсь, проверяю оружие и иду к месту 
стрела, а навстречу мне из-за сдвинутых буль-
дозером в кучу порубочных остатков бежит, не 
замечая меня, крупный волк, хотя прошло после 
выстрела всего-то пять-шесть минут. До него 
уже двадцать метров. Роняю коврики, хватаюсь 
за ружье, а зверь, заметив, наконец, движение, 
кидается назад и скрывается за завалом. Волк 

явно хотел поживиться отстрелянным поросен-
ком и прибежал на выстрел через четыре-пять 
минут. Обидно, досадно, но какой наглый зверь! 
К слову сказать, стреляного поросенка я обна-
ружил на краю вырубки. 

Совершенно феноменальный случай смело-
сти и наглости зверя произошел этой осенью 
буквально несколько дней назад в последний 
перед отъездом день охоты. Брейтовское охот-
хозяйство Ярославской области. Начало октя-
бря. Тихо в лесу, пасмурно с прояснениями, 
+12 °C. Светает. Сижу на складном стульчике, 
зову в манок рябчика, он активно откликается, 
перелетает и садится на дерево метрах в со-
рока, но в густой листве не виден. Маню снова, 
и петушок садится на рябину прямо надо мной, 
на пять-шесть метров. На фоне светлеющего 
неба он хорошо виден, крутит головой в поис-
ках соперника, не замечая опасности. На такой 
случай у меня в правом стволе всегда половин-
ный заряд дымного пороха и десять граммов 
«семерки» в металлической гильзе. Ловлю его 
на мушку. Грохот выстрела, дым — и рябчик 
камнем падает на чистом месте в пяти метрах 
от меня, громко хлопая крыльями. По привычке 
сразу же перезаряжаю ружье и вдруг вижу, как 
к нему кто-то бежит. Мелькнула мысль, что по 
земле, не отзываясь, подбегает еще один пету-
шок. Но тут вижу, что енотовидная собака хва-
тает у меня на глазах мою законную добычу и 
кидается прочь. Пытаюсь поймать ее на мушку, 
но мешает крапива, упавшие деревья, а самое 
главное, еще не развеявшиеся сумерки в густом 
еловом лесу. Стреляю «семеркой» наугад, в 
надежде, что енот бросит мою добычу. Но не 
тут-то было! Минут двадцать, уже по-светлому, 
я искал свою добычу в том направлении, но 
тщетно. Даже если дробь не попала в зверя, 
все равно заряд просвистел где-то рядом, но 
это его не испугало.

Расстроенный, я пошел по зарастающей 
лесовозной дороге в надежде на рябчиков. 
Неожиданно из-за поворота, с пригорка, в 
низине, в тридцати метрах от себя заметил 
движение. Крупный медведь старательно вы-
капывал что-то на дороге, не замечая меня. 
Удалось вынуть из футляра фотоаппарат, кото-
рый всегда на плече, и настроить экспозицию. 
Зверь что-то заподозрил, встал на задние лапы 
и внимательно посмотрел на меня, а я его сфо-
тографировал, стараясь по возможности не 
шевелиться. Успокоившись, косолапый про-
должил что-то выкапывать на дороге. Видна 
была только часть туловища, но появилась 
возможность приблизиться еще на пять ме-
тров и сдвинуться чуть вправо, чтобы елочки 
меньше загораживали зверя. Удалось сделать 
около десяти снимков. Медведь снова встал на 
задние лапы и, наконец-то рассмотрев меня, 
медленно удалился в лес. Очень хотелось уви-
деть, что мишка с таким упорством выкапы-
вал, но благоразумие над любопытством взяло 
верх. Вспомнился случай на весенней охоте в 
Коми, когда медведь, защищая свою добычу, 
(задранную им лосиху) неожиданно кинулся на 
меня. Тогда пришлось стрелять с двух метров 
ему по голове, о чем когда-то была публикация 
в «РОГ».

Вот так медведь спокойно бродил по лесу и 
занимался своими делами всего в четырехстах 
метрах по прямой от места, где я стрелял рябчи-
ка и обокравшего меня енота полчаса назад.

Среди зверей, да и птиц, встречаются далеко 
не пугливые индивиды, приспособившиеся к из-
меняющимся условиям существования вблизи 
человека и его интенсивной хозяйственной дея-
тельности и даже извлекающие для себя пользу 
от этого сосуществования.
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иногда в процессе охоты удается наблюдать интересные, а то и 
очень необычные черты поведения зверей и птиц. приведу 
несколько наиболее ярких примеров из своей охотничьей жизни.

кто сМел, тот и сЪел Утиная столиЦа 
подМосковЬя 
Наступила золотая осень с пышными убора-
ми лесов, богатым урожаем, ярким нарядом 
деревьев в парках и скверах. Потянулись 
в теплые края птицы, немного грустными 
переливами голосов извещая о том, что вес-
ной они обязательно вернутся на родину.

В один из таких осенних денечков село 
Орудьево Дмитровского городского округа 
стало центром притяжения владельцев под-
садных уток из Великого Новгорода, Москвы, 
Новгородской области, Нижнего Новгорода 
и Подмосковья. VIII Межрегиональные от-
крытые испытания подсадной утки «Орудьев-
ская подсадная» собрали под свои флаги 
пернатых участниц. В состязании участвовали 
52 молодые уточки, демонстрируя на всю 
округу свои вокальные способности. Су-
дейская коллегия во главе с С.В. Осокиным, 
прослушав каждую из них, пришла к одно-
значному выводу: владельцы подготовили 
отличных помощниц для охоты.

Дипломами III степени были отмечены 
4 уточки, владельцы: И. Суворова (Сергиев 
Посад), В. Скунцев (Талдом), Н. Утецких 
(Руза).

Дипломы II степени получили 14 уточек, 
владельцы: А. Ткачук (Великий Новгород), 
В. Акимов (Дубна), И. Мамаев (Волоколамск), 
И. Суворова (Сергиев Посад), В. Скунцев (Тал-
дом), А. Носов (Нижний Новгород), Г. Кутузов 
(Сергиев Посад), С. Журавлев (Шатура). 

На то они и состязания, чтобы выявить 
лучших из лучших. В финал были отобраны 
9 участниц, в результате серьезной борьбы 
за призовые места дипломы II степени за-
воевали 6 уточек, владельцы: А. Кузнецов 
(Балашиха), А. Ткачук (Великий Новгород), 
В. Акимов (Дубна), И. Мамаев (Волоко-
ламск), А. Рогалев (Дубна), А. Носов (Ниж-
ний Новгород).

Призеры VIII Межрегиональных откры-
тых испытаний подсадной утки, получив-
шие дипломы I степени:

3-е место: утка с кольцом № 14, набрав-
шая 28 баллов, владелец Гульнара Кондра-
шова (село Орудьево);

2-е место: утка с кольцом № 40, набрав-
шая 29 баллов, владелец Андрей Носов 
(Нижний Новгород);

1-е место: утка с кольцом № 271, на-
бравшая 29 баллов, владелец Владимир 
Акимов (Дубна).

Призеры испытаний награждены дипло-
мами, кубками, подарками. Впервые призер 
первого места получил ценный приз — ста-
туэтку «Реплика Новгородской подсадной». 
Это 3D модель подсадной уточки на корзи-
не, изготовленная по бронзовому образцу 
памятника, установленного в июле этого 
года на берегу озера Ильмень в поселке 
Взвад Новгородской области.

Впервые на мероприятии по испыта-
нию подсадных уток состоялся детский 
конкурс стрельбы из рогатки. В результате 
конкурса, 1-го места удостоился Дмитрий 
Мажаев; 2-е место у Эссена Раимжанова; 
3-е место занял Макар Бужак. Ребята на-
граждены ценными призами: утиными ман-
ками, перчатками для охоты и рыбалки, 
рогатками с набором шариков. Дети были 
в восторге.

Особую благодарность хочется выразить 
судейской коллегии: Сергею Валерьевичу 
Осокину и Юрию Анатольевичу Борзунову 
(Тула), Алексею Владимировичу Мананни-
кову (Орудьево), активистам села Орудье-
во лилии Шаталкиной, Михаилу Маркину, 
Игорю Ковалеву, Егору цвигуну, Максиму 
цвигуну. Почетным гостем на мероприятии 
был председатель комитета охотничьего 
хозяйства и рыболовства Новгорода Дми-
трий Сергеевич Графов. Он поставил перед 
собой задачу по организации испытаний 
подсадной утки в Новгородской области. 

Визитной карточкой мероприятия по ис-
пытанию подсадных уток стал талисман — 
селезень Прун, что означает «везучий», 
«счастливчик». Такое же название у мест-
ной речки — Пруниха, которая наполняет 
русловый водоем, ставший два раза в год 
излюбленным местом встречи любителей 
подсадных уток не только Подмосковья, 
но и соседних регионов.

Андрей ЦВИГУН

роГ-инФорМ
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З
воню приятелю Володе, тот смотрит теле-
визор на диване. Конечно, пенсионер. 
Сборы заняли десять минут. Я давно не 
проверял полевые болотца. В этом году 
ни разу, в прошлом всего единожды. А 

ведь октябрь на носу. В эти времена в полях 
случались отменные охоты. Только осталась ли 
вода при такой засухе? Ладно, проверим!

Вот что плохо при таких выездах, так это 
ужасная пыль. Или грязь, — в зависимости от 
погоды. Болот, где потенциально может быть 
утка, с десяток. Поэтому переезжаем на Ниве от 
одного к другому. В первом совершенно сухо. 
Но я помню, как мы зашли сюда с другом. Тогда 
взлетели четыре прекрасных, налитых янтарным 
жиром крякаша. Четыре выстрела — четыре 
трофея. Давно это было…

Следующее болотце совсем маленькое, но 
вода в нем остается всегда. Когда-то в нем пла-
вали два куска пенопласта, непонятно как сюда 
попавшие. С тех пор в нашем кругу болотце 
именуется Пенопластовым. Оно расположено 
посреди поля, идти туда нужно метров пятьсот. 
Удобное. С одной стороны деревья и непро-
лазный кустарник, с другой — есть возмож-
ность скрытого подхода. Немного разошлись с 
Владимиром, и я вижу воду первым. А от кустов 
волна идет. Ага, мы готовы. Стайка чирков резко 
вырывается из травы. Стреляем одновременно, 
и три уточки падают. Вообще-то это выясняется 
потом, при «разборе полетов», а я улавливаю 
только два своих выстрела и отмечаю падение 
двух трофеев. Один чирок лежит на открытой 
воде, второго легко нахожу перед кустами.

 — Они два вместе падали, — горячится Во-
лодя. — Смотри рядом!

Смотрю и ничего не вижу. Мой напарник сам 
лезет в кусты и тщательно раздвигает руками 
растительность. Нашел! Мне очень импонирует 
такая настойчивость, всегда нужно прилагать 
максимум усилий, чтобы найти добычу.

Здоровенная стая куропаток вырывается 
прямо из-под ног. Охота на них разрешена, но 
мы не стреляем: с собачкой будет правильней.

На следующем прудике вода есть, но никто 
не взлетает. А перышки присутствуют, хотя и в 
малом количестве.

— Тут рядом еще болотце было, — делюсь 
мыслями с приятелем. — Сейчас не знаю как.

— Давай проверим!
Мы отправляемся в недалекий путь. Еще на 

подходе видим яблоньку с крупными красными 
плодами. У меня в саду уже все закончилось, а 
здесь пожалуйста! Болото сухое.

— Здесь только зайцам лежать, — говорит 
Володя. 

Я пробую крупное, красивейшее яблоко, чуть 
пресноватое на вкус, а Владимир кричит: 

— Вон, вон он побежал!
Вижу несущегося по полю зайца, только 

«пыль из-под копыт». Путевка, разрешающая 
отстрел зайца с 15 сентября, лежит в кармане. 

— Смотри, он сейчас до овражка добежит и 
ляжет, — азартно машет руками напарник.

— Да ты знаешь, как я отношусь к таким 
охотам сейчас… В ноябре приступим.

— Ну давай попробуем хотя бы!
Расходимся в разные стороны. Володя идет 

краем оврага, а я, оставив отрезок пятьсот ме-

тров, выхожу ниже и становлюсь за кучей зем-
ли. Никакого волнения. Я точно знаю, что не 
хочу его стрелять. Когда приятелю остается до 
меня около полсотни метров, слышу крик:

— Вот он! Бей!
Прямо мне под ноги выкатывается серенький 

зайчонок размером с мелкую кошку. Даже не 
поднимаю ружье.

— Что делают, сволочи! — делимся мыс-
лями. — Ну как можно сейчас охоту на зайца 
открывать? По первому снежку сюда наведа-
емся!

Следующее болотце радует взлетом стаи 
куропаток, отдыхавших в тени у воды. Не стре-
ляем. А рядом искусственный прудик, куда част-
ник запустил карпа. Он скрыт за насыпью, но 
в прогале замечаем что-то светлое, крупное, 
живое.

— Не пойму, — шепчет Володя, — гуси, 
овцы?

— Может, журавли? 
И точно! Огромная стая журавлей с тревож-

ными криками поднимается в двадцати метрах. 
На взгляд, около 200 особей. Ничего себе! Жу-
равли, в наших краях — дело обычное, но в 
таком количестве вижу их впервые. Вспомина-
ется Киргизия, вот там и тысячники не редкость. 
Однако, если карп еще оставался в этой луже, 
теперь там пусто, после такой-то толпы.

— Ну, что? — спрашиваю Владимира. — Не 
зря поехали?

— Да уж!
Едем в хвост большого водоема, где имеются 

отдельные мочажины. Бывает здесь утка, быва-
ет. Подошли и тихо. А потом треск крыльев, 
взлет в разные стороны… Поднялось с десяток, 
стрелял дважды, отметил два падения. Володя 
тоже попал.

— Нормально так мы сюда заглянули!
А справа от меня вырывается полностью 

отлинявший ленивый селезень. Неспешно от-
пускаю его метров на тридцать и посылаю вслед 
заряд «пятерки». 

— Подранок! — кричит Володя. — Беги бы-
стрее!

Я сильно сомневаюсь, что это так, но без 
промедлений иду к месту падения. Густая трава, 
кочкарник. Видел же, где упал, но ничего не 
нахожу. Приятель присоединяется ко мне. Да 
ладно! Чтоб на сухом месте, да не найти? Ищем 
долго, и вот он! Владимир поднимает за шею 
здоровенного крякаша.

— Пошли теперь тех искать!
Одна утка лежит на воде, и я легко ее до-

стаю. Володя, тем временем находит еще одну. 
А другая свалилась в самую чащу, где под но-
гами ничего не видно. Что делать! Продираем-
ся, спотыкаясь и падая, но упорно ищем. Не 
пропадать же добыче! Мой старший товарищ 
отличается в очередной раз. Настроение пре-
красное: охота удалась! 

— Тут еще одна лужа есть неподалеку, — 
говорит Владимир.

— А может, хватит уже? На другой раз оста-
вить надо.

Конечно, в лугах, где водоемов гораздо боль-
ше, шансов попасть на большие стаи во время 
перелетов никак не меньше. Но в полевой охоте 
свои прелести. А разве не так?

решение прокатиться 
по полям пришло 
внезапно. Мне удалось 
быстро справиться с 
заданиями, 
полученными на 
работе, и я свободен. 
конечно, на утку лучше 
ехать с утра, но, как 
говорил мой отец, не 
радуйся раннему 
выходу, радуйся 
счастливому часу. 

НА КРОВЯХ

за осенниМи 
ГУсяМи на север
Вот и сбылась моя мечта попасть на гусиную 
охоту в Архангельской области, посмотреть 
природу и места этого края. Тур у нас был 
запланирован на пять дней. Общая коман-
да — 12 человек.

Пять комфортных скрадков на месте раз-
бились по равному количеству охотников в 
каждом скрадке, чтобы ежедневно каждая 
группа побывала в разных скрадках.

Не повезло с попутным ветром для про-
лета гуся. Но все скрадки ежедневно были 
с добычей. Кто-то больше, кто-то меньше. 
Охотились целый день с 7:00 до 17:30.

С напарником Михаилом мы получили 
кучу позитивных эмоций. Поняли, что по утке 
стрелять намного легче, чем по гусям. Очень 
много промахов на близком расстоянии. Но 
все приходит с опытом .В среднем добывали 
по шесть голов каждый в день. В добыче пре-
обладала белощекая казарка. Также трофея-
ми стали два белолобых и один гуменник.

Виктор ЗАЛОГИН, фото автора

вести с охотыпо поляМ в полденЬ
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С
егодня ситуация улучшилась, однако 
для получения разрешения на нарезное 
оружие охотнику необходимо предвари-
тельно владеть гладкоствольным ружьем 
в течение пяти лет, что продолжает под-

держивать интерес к стрельбе пулей из гладко-
ствольных моделей.

На коротких дистанциях (до 50–70 м) 
гладкоствольное оружие демонстрирует не-
сколько существенных преимуществ. В част-
ности, необолоченная свинцовая пуля 12-го 
калибра оказывает значительное останавли-
вающее действие. Однако по мере увеличения 
расстояния данные преимущества заметно 
снижаются, что связано прежде всего с кру-
той траекторией полета пули и относительно 
низкой кучностью. Необходимо отметить, что 
многие гладкоствольные ружья не предназна-
чены для стрельбы пулями: их простые при-
цельные устройства (планка и крупная мушка) 
хорошо работают для дробовой стрельбы, но 
не подходят для точной прицельной стрельбы, 
так как крупная мушка может скрывать целый 
объект.

Рассмотрим конструктивные особенности 
пуль для гладкоствольного оружия. Самыми 
простыми являются шарообразные и цилин-
дрические пули. Эти пули, как правило, со-
ответствуют калибру оружия, что делает их 
неподходящими для использования в стволах 
с сужениями. Круглая пуля, состоящая из свин-
цового шара, имеет простоту в производстве 
и достаточно хорошую точность; однако она 
легче цилиндрической версии и склонна к ри-
кошетам, что привело к ее запрету на облавных 
охотах. Для стрельбы из оружия с чоковыми 
сужениями была разработана пуля «Спутник», 
имеющая уводящие сминаемые ребра, однако 
это также уменьшало вес снаряда. Цилиндри-
ческая пуля, такая как жеребий, обеспечива-
ет достаточный вес, но сохраняет недостатки 
круглой версии, что делает ее неприменимой 
в чоках. Современные свинцовые пули в зна-
чительной степени вытеснены более новыми 
снарядами.

Следующий класс представлен колпачко-
выми пулями, которые напоминают напер-
сток с утолщенной передней частью; среди 
известных моделей можно выделить пулю 
Фостера и пулю Диаболо. Они имеют простую 
конструкцию, поэтому подходят для кустар-
ного производства и эффективны в охоте. 
Они демонстрируют хорошие баллистические 
характеристики и наилучшим образом приме-
няются для стрельбы из ружей с парадоксаль-
ной нарезкой (небольшой участок ствола с на-
резами). Колпачковые пули с тупым носиком 
обладают высокой останавливающей силой, 
но со временем теряют скорость; существуют 
и модели с острым носиком, обеспечивающие 
большую дальность стрельбы и пробивную 
способность.

Обычно данные пули не имеют дополнитель-
ных стабилизаторов, так как их центр тяжести 
смещен вперед, что исключает необходимость 
в дополнительной стабилизации. Для прохода 
через чоковые сужения возможны варианты 
с прямыми или косонаправленными ребрами. 

Колпачковые пули пользуются популярностью 
как среди любителей стрельбы из «парадок-
сов», так и среди тех, кто занимается развлека-
тельной стрельбой, благодаря своей меньшей 
массе по сравнению с традиционными пулями, 
что обеспечивает хорошую кучность и мини-
мальную отдачу.

Важное место в обсуждении различных 
типов пуль для гладкоствольного оружия за-
нимает конструктивная спецификация данных 
снарядов. Рассмотрим особенности применения 
и характеристики наиболее распространенных 
моделей, а также их влияние на эффективность 
охоты.

Первое, что стоит отметить, — это влия-
ние материала и формы пуль на их поведение 
при стрельбе. Классические свинцовые пули, 
используемые в гладкоствольных ружьях, от-

личаются высоким уровнем деформации при 
столкновении с целью, что способствует уве-
личению останавливающего эффекта. Однако 
такое поведение пуль ведет к их быстрому 
износу внутри ствола, что потенциально мо-
жет сократить срок службы оружия, особенно 
если такие пули используются на регулярной 
основе. 

С точки зрения баллистики, важным элемен-
том является скорость, с которой пуля покидает 
ствол. При равных условиях гладкоствольные 
орудия снаряжаются более легкими пулями, 
которые, однако, менее стабильны на больших 
дистанциях. В отличие от них, нарезные ружья, 
обладая большим начальным импульсом, обе-
спечивают более равномерную траекторию по-
лета. Это делает их предпочтительными для 
стрельбы на дальние расстояния, где гладко-
ствольные модели начинают терять свою эф-
фективность.

Сравнение снарядов также можно проводить 
через призму области их применения в зависи-

мости от охотничьих условий. К примеру, для 
охоты на крупного зверя, где требуется высокая 
точность и проникающая способность, охот-
ники часто выбирают пули с острым носиком, 
которые предназначены для большей дально-
сти и пробивной способности. В то время как 
для охоты на птиц или небольших животных, 
где важна скорость и останавливающее дей-
ствие, предпочтение отдается пулям с тупым 
носиком.

Стоит отметить и тот факт, что распозна-
вание и выбор соответствующей пули также 
могут зависеть от индивидуальных предпочте-
ний охотников, их уровня, опыта и привычек. 
Некоторые предпочитают активно эксперимен-
тировать с различными моделями снарядов, что 
приводит к выявлению большой вариативности 
в их применении. Это стремление к экспери-
ментам в определенной степени может быть 
связано с необходимостью адаптации под кон-
кретные условия охоты, будь то тип местности, 
климатические условия или 
особенности поведе-
ния добычи.

С о в р е м е н н ы е 
п р о и з в о д и т е л и 
уделяют большое 
внимание иннова-
циям в области кон-
струкции пуль, что 
позволяет повысить 
их эффективность 
и надежность. На-
пример,  решения, 
направленные  на 
улучшение аэроди-
намических характе-
ристик, конструкции 
с использованием 
новых технологий и 
материалов означа-
ют, что современные 
охотники могут пола-
гаться на более пред-
сказуемые результаты 
в их практике.

К тому же  следует упомянуть и о раз-
личных системах прицеливания, которые 
сопутствуют использованию пуль для глад-
коствольных ружей. Специальные прицелы, 
которые сейчас доступны на рынке, позволя-
ют значительно улучшить точность стрельбы 
и в сочетании с правильно подобранными 
пулями способны повысить шансы на успеш-
ный выстрел

В заключение можно отметить, что пули 
для гладкоствольного оружия, несмотря на 
их традиционное использование, остаются 
предметом активных исследований и раз-
работок. Инновации в этой сфере могут 
кардинально изменить подход охотников к 
выбору техники и снаряжения, открывая но-
вые горизонты для охоты и стрельбы. Эти 
изменения не только поспособствуют повы-
шению уровня охоты, но и будут акцентиро-
вать внимание на безопасности и ответствен-
ности при использовании огнестрельного  
оружия.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

алабино-2024
Прекрасным солнечным днем на террито-
рии спортивного комплекса ЦСКА в Ала-
бино прошла очередная незабываемая 
встреча членов охотничьего общества 
МООиР. Традиция эта живет, конечно же, 
благодаря бессменному организатору 
Антону Николайкину. Сумевший когда-то 
создать дружный и дисциплинированный 
коллектив для проведения загонных и 
других охот, он собирает нас два раза в 
год. Первая встреча весенняя, перед долго-
жданным открытием охоты на вальдшнепа, 
гуся и утку. Чтобы охотники вспомнили, как 
грохочут ружья и надышались пороховым 
ароматом. Заодно и проверили бы себя на 
меткость перед предстоящим открытием.

Регламент встречи не меняется годами. 
Даже плохая погода не может изменить 
планы коллектива. Случалось, в назначен-
ный день лил осенний дождь, дули ветра 
и промозглая погода больше располагала 
отсидеться дома, но это не для охотников, 
которые привыкли к любым трудностям. 
Стихийные сложности лишь подбадрива-
ют. Достаточно правильно экипироваться и 
быть внимательным к оружию. Остальное 
мелочи. Собираются охотники, которым 
все ни по чем. Проверенные годами. Друж-
ные и стойкие. 

На арендованной галерее с дистанцией 
до мишеней 50 метров проводится стрель-
ба по мишеням. С этого все начинается. 
Каждый может показать, на что способен. 
Сама дистанция приближена к условиям 
на охотах. Поскольку коллектив подобран 
именно для загонных охот, то это рас-
стояние оптимально для стрельбы между 
номерами в реальных ситуациях. Есть, ко-
нечно, несколько человек, которых знают 
поименно, которые могут и на триста ме-
тров свалить бегущего по полю лося одним 
выстрелом, но таких немного.  

Здесь всегда очередь из нетерпеливых, 
хотя если дождаться, когда у них кончатся 
патроны, можно спокойно отстреляться, 
не рискуя получить выброшенной из па-
тронника горячей гильзой по щеке. Всякая 
стрельба пойдет в зачет. Азартно и зри-
тельно. За спиной жены и дети. Грохот и 
пороховой дым. 

Следующий этап — стрельба по таре-
лочкам для записавшихся отдельно. Но те, 
кто пропустил этот турнир, подходили бли-
же к накрытым столам. Женщины резали 
салаты; Дормидонт, в миру Антон, который 
на охотах славился меткими выстрелами, 
а в быту слыл специалистом по мясным 
блюдам, придирчиво резал маринованную 
свинину для шашлыка. На раскаленных 
углях шампуры крутились, как по команде. 
Аромат завораживал. Пахло вкусно... 

Все ждали главного, финального под-
ведения итогов. Разложенные на лавке 
простреленные мишени сопоставляли и 
промеряли рулеткой. Они были подписа-
ны не именами участников, а позывны-
ми, которые звучат по рациям на охотах. 
Некоторые голоса, конечно, знакомы, но 
так вернее. Простая арифметика опреде-
лила победителей. После недолгих об-
суждений под общие аплодисменты тор-
жественно объявили их имена и вручили 
призы, хоть и скромные, но памятные и 
полезные в охотничьем быту и походах 
на природу. 

Затем обязательное фото на память с 
растянутым знаменем общества. Это знамя 
Антон всегда возит с собой, и оно гордо 
реет в конце всех удачных охот над добы-
тыми трофеями. 

Теперь можно и к столу, который на-
крыли заботливые жены. А специалисты 
по мясной кулинарии подоспели с первой 
партией жареных и ароматных кусочков 
сочной свинины.  

Хоть и проводится эта встреча уже мно-
го лет два раза в год, но интерес к ней не 
спадает. Бодрые парни ждали новостей, 
когда обозначится дата проведения пер-
вой загонной охоты и где она пройдет. Но 
наш командир не спешил объявлчть эту но-
вость. Предложил следить за объявления-
ми на сайте общества. Кто-то догадывался, 
а кто-то поддался неожиданной интриге и 
не торопился с ее разгадкой.

Ринат ЗАЙНЕТДИНОВ

наМ пиШУт

Распознавание и выбор соответствующей пули могут зависеть 
от индивидуальных предпочтений охотников, их уровня, 
опыта и привычек. Некоторые предпочитают активно 
экспериментировать с различными моделями снарядов.

пУли для Гладкоствола

исторически в российской Федерации до середины 1990-х годов 
доступность нарезного оружия для большинства охотников была 
ограничена, что способствовало широкому использованию 
гладкоствольного оружия для стрельбы пулями. 

Александр МИШИН
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К 
середине месяца температура выровня-
лась, несколько потеплело, но вода из-за 
ночных заморозков уже успела остыть. 
Кроме температуры воды, существенным 
фактором стал ее уровень в водоемах, 

что главным образом относится к зарегулиро-
ванным водоемам, то есть к водохранилищам. 
Становится все труднее прогнозировать резуль-
таты рыбалки, можно лишь констатировать, что 
пока рыба активна.

Обычно резкий переход погоды, ведущий к 
быстрому охлаждению воды, сопровождается 
отмиранием и падением на дно микроводорос-
лей: вода на глазах становится все более про-
зрачной. Начинается отмирание и подводных 
растений, в результате чего личинки насеко-
мых, черви и моллюски быстро перемещаются 
на более глубокие места. Сейчас, например, в 
озерах найти ручейника удается на глубинах не 
20–50 см, а глубже полутора метров.

В целом явно наблюдается скатывание как мир-
ной, так и хищной рыбы к более глубоким местам. 
Впрочем, в тихие дни, когда выглядывает солнце, 
плотва возобновляет игры у поверхности под на-
висающими ветками деревьев, а на середине пруда 
периодически всплескивают карпы и амуры.

Наиболее заметен отход мирной рыбы с мел-
ких мест на водоемах, где идет осенний сброс 
воды, и чем он интенсивнее, тем меньше веро-
ятность обнаружить рыбу у берега. С другой 
стороны, спад уровня снижает дистанцию до 
глубоких мест водоема, и через несколько дней 
после стабилизации уровня здесь можно удобно 
и эффективно половить с берега.  

В общем, октябрьский клев был не слишком 
активным, за исключением отдельных случаев 
устойчивого клева в течение теплых и ясных дней 
в отдельных конкретных местах. К концу месяца 
повысилась активность щуки, налима и ротана. На 
больших водоемах и реках активно клевал окунь 
вполне приличного размера, но нужно было его 
обнаружить, и требовалось плавсредство.

Собственно, главной задачей в условиях мигра-
ции рыбы становится ее поиск и подбор приманок. 
Казалось бы, в совершенно одинаковых местах 
рыба могла стоять, а могла отсутствовать. Это го-
ворит только о том, что произошла концентрация 
рыбы в более крупные стаи, которые еще не заняли 
предзимние стоянки и довольно активно переме-
щаются. Такое поведение рыбы прежде всего отра-
зилось на результатах рыбалок любителей фидера 
и поплавка. Недостаточная мобильность в поиске 
рыбы превращала рыбалку в откровенную лотерею 
с выбором водоема и места ловли. Непредсказуе-
мые результаты были даже у тех рыболовов, ко-
торые прекрасно знакомы с каким-то конкретным 
водоемом и местными повадками рыбы.

Это тот самый случай, когда хорошее знание 
конкретного водоема может сослужить плохую 
службу. Рыболов пробует ловить, будучи уверен-
ным, что здесь рыба есть, а рыба сместилась. 
Через пару часов рыболов сматывает снасти и 
с чувством выполненного долга объявляет о за-
крытии сезона поплавочной ловли. А буквально в 
нескольких десятках метров от этой точки, в это 
же время плотва с густерой и крупной уклейкой 
ждут, когда им кто-нибудь подкинет прикормку и 
мотыля на крючке. 

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
На большинстве водохранилищ наблюдает-
ся распространенное осеннее явление, когда 
объектом поиска служит судак, а ловят щуку. 
Хорошо еще, если щука обнаружена, иначе при-
ходится довольствоваться окунем. 

На волжских водохранилищах, кроме окуня, в 
уловах достаточно много жереха и мелкого берша. 
Сейчас самое время половить сома, но сомов под-
выбили, а ловить сомят откровенно неинтересно. 
На Нижней Волге начинается осенний ход крупной 
густеры, активно клюет судак. Очень интересно 
ловить спиннингом крупную красноперку.

Охотиться за мирной рыбой на водохранили-
щах с течением сейчас становится просто неин-

тересно, исключение составляет ловля леща на 
волжских водохранилищах. Без лодки ловить 
сложно, так как количество клевых мест огра-
ничено и с каждым днем сокращается — рыба 
уходит глубже. 

На слабопроточных водохранилищах ловля 
с берега мирной рыбы намного перспективнее 
из-за большого количества подходящих для 
ловли мест, число которых здесь, наоборот, 
увеличивается со снижением уровня воды.

НА ПРУДАХ И КАРЬЕРАХ
На небольших стоячих водоемах достойна вни-
мания только ловля ротана, который клевал 
очень неплохо, попадались весьма упитанные 
«головешки». 

Можно сказать, что уже начался осенний 
клев крупного ротана, который продлится, ско-
рее всего, до конца месяца, а затем перейдет в 
короткий жор по первому льду. Кроме ротана, 
поклевывает плотва, но кратковременными вы-
ходами, не очень охотно и не везде. 

В отдельных прудах еще сохраняет актив-
ность карась, который почти перестал реагиро-
вать на прикормку, и нужно подбирать приман-
ку. Это может быть червь, мотыль или перловка. 
На глубоких водоемах клев карася несравненно 
лучше.

НА РЕКАХ
На небольших реках основу уловов составля-
ли мелкая уклейка и такой же мелкий окунь. 
Рыбу приходится искать, поэтому предпочтение 
нужно отдать проводочной поплавочной снасти 
с катушкой или летней мормышке. Прикарм-
ливание теряет смысл из-за ходовой тактики  
ловли.

На больших и средних реках попадаются 
подлещики, плотва и уклейка. Заметно актив-
нее стали голавль и елец. Попадаются налимы, 
активна чехонь, в периоды потепления неплохо 
ловятся сазан и лещ.

Вся рыба, даже пескарь, покидает мелковод-
ные места с течением и перемещается ближе к 
ямам с обраткой и на выходы из заливов. Здесь 
стоит искать щуку. Впрочем, каких-то особых 
всплесков активности хищников не наблюдалось. 
Причина видится в неустойчивой погоде, которая 
стала стабилизироваться только к концу месяца.

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
Здесь до прихода похолодания было весьма за-
нятно. Как это ни покажется странным, но карп 
продолжает хорошо клевать. Более того, в неко-
торых хозяйствах грамотные рыболовы умудря-
лись наловить свыше пятидесяти килограммов 
на перловку и червя. Примечательно, что до сих 
пор попадаются трофейные экземпляры.

В отдельных водоемах от карпа не отставал 
крупный карась, который предпочитал мотыля. 
Клев начинался с появлением солнца из-за туч, но 
потом мог продолжаться почти до начала вечерних 
сумерек. Близко к берегу карась уже не подходит.

Очень неплохие результаты по форели, ко-
торая вела себя очень активно и предсказуемо. 
Причина в том, что пока в подготовленных к се-
зону водоемах эта рыба не успела осмотреться 
и выбрать места для своих стоянок.

После запуска третьей-четвертой партии 
клев на спиннинг может стать непредсказуе-
мым. В этом случае придется менять не только 
приманки, но и искать горизонт ловли.

Если нужна рыба, то надежнее ловить «даль-
ним забросом» на креветку или червя.
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Рыбы восприняли осеннее похолодание по-
разному. Быстрее других среагировали ка-

рась и уклейка, заняв более глубокие места и 
почти прекратив совершать миграции. Исклю-
чение составили небольшие реки, особенно 
такие, которые впадают в зарегулированные 
водохранилища. Здесь летнее падение уров-
ня воды из-за отсутствия дождей ускорилось 
в десятки раз из-за плановых сбросов. Это 
привело к тому, что прибрежную зону поки-
дают подлещики и плотва, остаются окунь и 
щука, которые продолжают активную охоту 
за сеголетком.

Отход рыбы от берега заставляет любите-
лей карася переключаться на фидерные снасти 
или пользоваться «дальним забросом». То же 
самое относится и к любителям ловли леща, а 
вот с плотвой и уклейкой много проще. Нужно 
найти омут или яму, подходящую к берегу, и 
продолжать пользоваться маховыми и штекер-
ными удилищами.

Общее в ловле мирной рыбы то, что она 
стала явно капризнее, поэтому приходится 
переходить на самые легкие и тонкие оснас-
тки. Если еще в конце сентября при ловле 
плотвы, например с двухметровой глубины, 

отлично работали оснастки с поплавком  
0,5–0,7 г на леске 0,10 мм, то в середине 
октября на тех же местах приходилось пе-
реходить на оснастки 0,2–0,3 г на леске до 
0,08 мм. При этом примечательно, что состав 
рабочей прикормки почти не изменился, да и 
набор приманок тоже.

К середине месяца активизировались 
спиннингисты, которые стали покидать не-
большие реки и озера и переходить на более 
обширные водоемы, и прежде всего на во-
дохранилища.

Так, на Угличском водохранилище традици-
онно для этого времени года успешно ловили 
судаков и щук в зоне руслового свала. И ре-
зультат зависел не только от знания рельефа, 
но и от силы течения, то есть от дня недели и 
расписания планового сброса.

На Иваньковском водохранилище клев так-
же зависит от силы течения. Без течения клева 
нет что хищника, что мирной рыбы.

На Рузском водохранилище попадаются 
некрупные судачки и щуки на поливах с глу-
биной 4–6 м, а также на выходах из заливов. 
Скопления хищников всех мастей обнаружива-
лись вблизи русловых свалов и коряжников.

Снижение температуры воды автоматически 
повлияло на выбор приманок для джиговой 
ловли, хорошо работали предельно легкие при-
манки с мягкой, ленивой анимацией. 

На Истринском водохранилище дела у спин-
нингистов шли веселее благодаря активному 
мелкому окуню и мелкой щуке, которых уже 
можно было половить с берега. Береговой 
рельеф водохранилища позволяет вплоть до 
ледостава ловить с берега и мирную рыбу: ук-
лейку, плотву и мелкого подлещика, что народ 
и делал.

На небольших водоемах (торфяниках, 
прудах, мелких озерах) с середины месяца 
началось массовое опускание ко дну микро-
водорослей и плавающих растений, что со-
провождалось замиранием клева. Исключение 
составил ротан, который с каждым днем стано-
вился все активнее, но искать его все труднее. 
Исчезновение растительности на поверхности 
заставило ротана менять места засады и опус-
каться несколько глубже.

Стоит надеяться, что к началу ноября рыбы 
затормозят миграции и клев станет более ста-
бильным.   

Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото автора
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Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото автора

начало месяца стало привычно осенним, наступила погода 
со сменой направления и силы ветра, с холодными дождями 
и выглядывающим из облаков солнцем.

из подМосковЬя
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И
ногда приходится со спиннингом в руках 
скользить с обрыва к реке по мокрому 
глиннику, рискуя оказаться в воде. Но 
эти трудности лишь досадная преграда, 
главное — брала бы щука. 

Наша речка капризная. Из всех приманок 
рыба выбрала только вертушку. Да и то попался 
окунь, правда, неплохой, граммов на триста, что 
для малой речки вполне достойно.

Кроме спиннинга, есть и легкая поплавочная 
удочка-коротышка длиной четыре метра. Теперь 
дело за живцом. Обычно летом омуты словно 
наполнены быстрыми искорками. Это жирует 
уклейка. Ее много в реке. 

К своему удивлению, летом за поворотом 
реки я обнаружил пескарей на небольшом тра-
вянистом и песчаном перекате (точнее, между 
берегом и вьющейся на течении растительнос-
тью, где имеется что-то вроде песчаной прото-
ки). Клевал здесь и пескарь, причем активно, 
отчаянно. А раньше я его здесь не встречал. 
Может быть, река стала чище после неприят-
ного эпизода несколько лет назад, во время 
летнего подъема воды, как весной. После этого 
повылазили раки на отмели по берегам, пе-
рестала брать рыба. Одни говорили, что лет-
ний замор случился, другие – мол, удобрения 
с полей попали в реку. Я склоняюсь ко второй 
версии. Сам видел, в каком состоянии склады с 
удобрениями совсем недалеко от реки. Но раз 
пескари появились, может, и с другой рыбой 
будет лучше?

Итак, спиннинг получил сегодня отставку. 
Буду ловить живца. Заброс опарыша на крючке 
легкой удочкой. Спуск всего полметра, даже 
меньше. летом обычно тут же следовала пок-
левка, но сейчас миниатюрный поплавок лишь 
тихо сплавлялся по слабому течению. 

Река обмелела. Слишком жарко в последнее 
время, даже в разгаре осени. Уклейка не клюет. 
Не видно в прозрачной осенней воде и блеска 
чешуи рыбок. Видимо, ушла уклея на «зимние 
квартиры». А как с пескарем? 

Ухожу за поворот, раздвигая шиповник и 
морщась от ожогов крапивы. И пескарь не клю-
ет. Тоже куда-то скатился. Выручила сорож-
ка-красноглазка. Заклевала в оконцах среди 
прибрежных кувшинок. Поймал с десяток рыбок 
и выставил с берега пять жерлиц. 

И вот закачался ивовый хлыст, задергалась 
пластиковая рогулька — мотовило от зимней 
жерлицы. леска сбрасывается толчками и дви-
жется в траву. Рыба идет в кувшинки загла-
тывать живца. Вот леска остановилась. Пора! 
Подхожу к снасти и поднимаю шест, затем 
тяну на себя. Не идет леска! Видимо, хищник 
серьезно намотал леску на стебли кувшинок. 
летом с лодки можно быстро выпутать снасть 
из зарослей. Сейчас же приходится заходить в 
воду в болотниках, благо в траве мелко. И вот 
она, щучка малой реки, с кило или чуть больше. 
Главное — взял. 

Для такой рыбалки на малой реке у меня есть 
специальные жерлицы с тонкой оснасткой и не-
большими тройничками № 7 нашей нумерации. 
Эти жерлицы стали у меня универсальными. 
По льду они работают без катушек. Во время 
хватки щуки леска сбрасывается с мотовила, 
одновременно с этим вскидывается флажок, 
который является одним целым с мотовилом. 

Для ловли налима мотовило отстегивается, 
подвешивается на палке-сучке и опускается 
под лед. Затем лунка закрывается подставкой 
и засыпается снегом. Найти снасти можно по 
бугоркам снега. Вешки не втыкаю. Речка приго-
родная. Мало ли кому вздумается посмотреть, 
что там под вешками?! 

Рыбаков здесь редко встретишь в это время, 
но лыжники иногда пробегают. Хотя и рыболо-
вы бывают. 

летом я тоже ловлю этими жерлицами. 
Но несколько их модернизировал под летние 
жерлицы-рогульки, выпилив перемычки. И вот 
снасти стали универсальными, для рыбалки 
круглый год. Они у меня в рюкзаке. 

НА ДОНКИ
ловля хищника бывает успешной и на живцо-
вые донки. Их я обычно забрасываю на бровку 
ямы. Яма — звучит, конечно, громко. По край-
ней мере, сейчас, когда река обмелела. Весной 
глубина ямы метров шесть, сейчас не более 
двух метров. 

А донки у меня представляют собой корот-
кие трубки ПВХ из сантехнического набора с 
намотанной на них леской. Трубки работают как 
шпули безынерционных катушек. леска с них, 
гладких, сбрасывается так же свободно. 

Сейчас я забросил донки на прежние места. 
Видно, что леска уходит в воду не так круто, как 
весной. Яма стала неглубоким корытом. Между 
тем вскоре забренчал фидерный бубенчик на 
ивовом пруте одной из донок. И здесь попалась 
щучка. На бывшей яме — все же чуть крупнее.

Главное — не пустой. Улов есть. Значит, река 
живет.
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Александр ТОКАРЕВ, фото автора

рыбалка со спиннингом на малой реке осенью — занятие 
некомфортное. берега речушки сплошь в колючем шиповнике  
и крапиве, жгучей и по осени. Чистых подходов к воде очень мало. 

ЩУки Малой реки

вести с водоЁМов

Октябрь в этом году проходит под девизом «Из лета в осень». Еще 5 октября на дворе стояла 
вполне летняя погода с температурой воздуха около +25 оС, а вода была еще настолько 

теплой, что можно было вполне комфортно купаться. Но уже буквально через две недели на юг 
Беларуси пришли первые заморозки. Столь резкие погодные качели породили массу природных 
явлений: туманы, проливные дожди, шквалистый ветер, и все это менялось словно в огромном 
калейдоскопе. И было бы неплохо: все-таки половину календарной осени уже разменяли, но 
рыбалки как таковой все еще нет. И причина тому — аномально низкий уровень воды. За почти 
двухмесячную засуху главная река Полесья — Припять сделалась настолько мелкой, что судо-
ходство по ней пришлось останавливать еще в сентябре. Высохли и знаменитые припятские 
старицы. Да так, что по дну некоторых из них можно было пешком ходить. А ямы на реке, в 
которых при нормальном уровне воды по семь-восемь метров глубины, превратились в приямки. 
Приход подобных природных сюрпризов рыба всегда чувствует очень хорошо и заблаговременно 
«принимает меры». Стабильный клев белой речной рыбы прекратился еще в середине августа. 
Она скатилась в более комфортные для проживания низовые участки реки. А титул самых 
уловистых точек по лещу на протяжении полутора месяцев держали ямы на участке реки от д. 
Барбаров, до границы Плесского государственного радиологического заповедника. А вот выше 
Мозыря леща словно в реке и не было. любители ловли белой рыбы развлекались на плотве, 
красноперке и карасе, которые бойко клевали по компактным пойменным водоемам. Из-за засухи 
эти водоемы сделались еще компактнее, но благодаря наличию подводных криниц, уровень воды 
в большинстве из них держался . Здесь же неплохо клевали на спиннинг щуки-травянки и окуни. 
Однако, трофейных экземпляров никому из рыболовов выловить не удалось.

Все трофеи были выловлены этой осенью в реке на троллинг. То и дело в новостных лентах 
социальных сетей рыболовной направленности мелькали новости о поимке зубастых массой 
пять – семь килограммов. И то в первой половине месяца.

А с 10 октября, когда по всему Полесью прошли проливные дожди, вода в Припяти и ее 
притоках начала потихоньку прибывать, по три – пять сантиметров в сутки. А это значит, есть 
надежда, что к началу ледостава реки придут в норму.

С 1 октября по 15 апреля в Беларуси вступил в силу запрет на лов рыбы в границах зимоваль-
ных ям. Для того,чтобы рыболов не нарушил закон по незнанию локации зимовальных ям на 
реке, в общем доступе существует интерактивная карта, где отмечены все запрещенные к рыбалке 
зоны. И чтобы не попасть на штраф, очень полезно изучить эту информацию в интернете.

Николай ЛИННИК 

На Нижней Волге любительская рыбалка сейчас не хуже, но и не лучше прошлогодней. Рыба с 
Каспия приходит в регион эшелонами, чаще в моряну. Многолетние наблюдения обещали актив-

ный ход рыбы в каналы-рыбоходы,  коих здесь много. К тому же и температура воды постепенно 
снижается. Однако ожидаемая рыба больше пошла по главному банку, где глубина и без того хорошая. 
Промрыбаки отмечают, что подошли с моря сомы и сомята, запрещенная к вылову вобла, появился 
крупный жерех, осенняя тарашка и даже толстолоб. 

любители судака ловили и ловят у порта Оля и Бахтемира. ловят всеми известными снастя-
ми, в количестве, зависящем от умения и активности любителей охоты на хищника. На других 
банках временами судака ловили  неплохо на джиг. Но по оценкам любителей, обычно рыбалка 
складывается трудовой и требует активности с желанием искать подход к хищнику. Судак же, 
по мнению любителей и профи, стал поменьше, а крупным они считают сейчас особи от 2 до 4 
кило. Бонусом для охотников на хищную рыбу становится жерех, размеры которого покрупнее. 
Некоторым удается поймать щук приличного размера. Время от времени попадаются сомы и 
сомята. Случаются уловы крупных сомов. К примеру, местные соцсети облетела фотография 
40-килограммового сома, сделанная в Астрахани на фоне многоэтажных домов. Счастливый 
рыбак рассказал, что вываживал его полчаса.

ловят и мирную рыбу. К примеру, с моря пришла крупная вобла,  запрещенная к вылову. 
Она не разбирается и клюет, как иная рыба, на червя, поэтому попавшую воблешку необходимо 
сразу же выпустить в воду. Повсеместно на Нижней Волге неплохо ловят разного размера карася, 
упитанную тарашку, красноперку и леща. ловятся сазаны и сазанчики. При этом многие отме-
чают, что даже в ильменях, стало мало линя. Большинство местных и иногородних любителей, 
удовлетворены рыбалкой этого года. 

Вячеслав МИХАЙЛОВ

из астрахани

из беларУси

Скачки температуры, погодные катаклизмы, дожди и даже мокрый снег привели к тому, что 
осень в Плотвиное царство пришла. На воде рек, прудов и карьеров все больше золотых лис-

тьев. На водоемах любителей становится меньше. Мирная рыба ушла с мелких участков и чаще 
проявляет себя у ямок и русловых участков Оки, Угры, Протвы и других водоемов. 

За прошедший период удалось лично побывать лишь на Оке и Калужском море. Щучки и 
«матросики» начинают гонять малька рыб чаще к обеду. ловили рыбачки как в проводку, так 
и на донки. У берега им удавалось наловить немного пескариков, уклеек и мелких окушков. Из 
насадок мспользовались в основном опарыш и выползки. 

Появились любители половить хищника на донку с живцом. Самыми же успешными по уловам 
остаются любители фидера. Некоторым на спиннинг удавалось поймать и жерешков. любители фи-
дера и сейчасс уловом. Даже в середине октября им удается неплохо наловить приличных густерок и 
плотвиц, попадают и лещи. Результативная рыбалка нередко начинается с первыми лучами солнца.

Побывавшие на Угре и Протве рассказывают, что получше стало с ловом щук. На Угре, к при-
меру, спиннингистам и любителям «кружков» удается ловить зубастых за два кило. 

В карьерах и озерах рыба поменяла свои предпочтения и уменьшала активность. Поймать 
карасика и окушка трудно, но удается. На Калужском море продолжают ловить плотвиц и под-
лещиков. Попадаются окушки и карасики.

Александр МАТВЕЕВ

из калУГи

Унылая пора, очей очарованье — это у  Пуш-
кина. А у нас — золотая осень. По крайней 

мере, вчера. С «белой рыбой», правда, ста-
новится хуже. На Волге, на старых местах в 
районе Сидельниковского острова, закрыли 
сезон фидера скромно. лещ, очевидно, уже 
скатился в ямы. Половили только подлещиков 
и густерок. Но выручил хищник. В протоке не-
плохо брала щука на спиннинг. Джиг, ступен-
чатая проводка, зеленые с блестками твистеры, 
колебалки «Атом», «Сенеж», «Неман». На советское потянуло щуку. На Камском устье ловят на 
джиг судака, на воблеры и кастмастеры попадается крупный жерех. Отвесное блеснение приносит 
судаков и щук. Словом, все как обычно в октябре: «белая рыба» стоит в ямах, а хищник лютует. 
В районе Дубовой на зоне затопления Чебоксрской ГЭС ловится щука на колебалки и воблеры, 
попадается крупный окунь. Боровская, что на Ветлуге, тоже радует. ловится щука на все приман-
ки. Ну а рядом с йошкар-Олой, на речке Малой Кокшаге пришло время налима. Берет на живых 
и резаных ершей, плотвичек, на тюльку и червя, конечно.

Александр ТОКАРЕВ, фото автора

из Марий Эл
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П
ервую кумжу, принесенную с реки Сред-
ней около Североморска, поймал мой 
сослуживец Виталий Корякин на блесну. 
Весила она около полкило, но я смотрел 
на нее, как на настоящее чудо, и ужасно 

завидовал обладателю трофея. Через несколько 
дней я напросился с ним на рыбалку.

Мой товарищ сказал, что будем ловить на 
перетяжку. Я не представлял, что это такое, од-
нако согласился. Мы стояли на разных берегах 
реки. Я держал в руке резинку, которая была 
привязана к основной леске. На этой леске на 
расстоянии около метра друг от друга нахо-
дились три поводка длиной по полметра. На 
конце поводков были обыкновенные крючки 
№ 6. В качестве наживок на этой снасти мы 
использовали невиданных размеров комаров, 
которые очень громко летали, но совершенно 
не кусались. Повсюду на поверхности вокруг 
нас были круги кормящейся рыбы, но поймать 
нам удалось в тот раз только одну. Это был на-
стоящий монстр в моем тогдашнем понимании 
и весил он около килограмма.

УСПЕШНАЯ РЫБАЛКА ДЛЯ НОВИЧКА 
Через несколько дней мы отправились выше 
по течению реки. Там она представляла собой 
пороги вперемешку с небольшими ямками. У 
меня была поплавочная глухая снасть, состо-
ящая из бамбукового удилища длиной четы-
ре метра, основной лески 0,25 мм, поплавка 
в виде бочонка из пенопласта, грузила 2 г и 
крючка № 6. Для наживки я использовал ли-
чинки ручейника, которых мы насобирали под 
прибрежными камнями. В тот раз мне удалось 
за два-три часа наловить 16 кумжин размером 
от 100 до 300 г. С этого момента я стал ловить 
эту рыбу осознанно.

ИНТЕРЕСНАЯ КОМБИНАЦИЯ 
Через два года я перешел на ловлю поплавоч-
ной снастью с безынерционной катушкой и 
пропускными кольцами на удилище. В качестве 
наживки стал применять, помимо личинок ру-
чейников, навозных червей и опарышей. Далее в 
метре от поплавка на поводке длиной 15–20 см 
я стал привязывать небольшую мушку с двой-
ным крючком. Кумжа в такой комбинированной 
оснастке все чаще стала попадаться именно на 
мушку.

ВЕРХНЯЯ МУХА
Позднее я стал ловить на снасть, которую на-
зывали «верхняя муха». Ее я скопировал на 
семужьей рыбалке и очень успешно ловил ею 
кумжу. Для этого я применял удилище длиной 
4,5 метра с пропускными кольцами, безынер-
ционную катушку типоразмера 3000 и леску 
диаметром 0,3 мм. На конце оснастки был круг-
лый плавающий утяжеленный поплавок для 
дальних забросов диаметром 3,5–4 см. Такой 
поплавок при положительной плавучести дол-
жен иметь максимальную глубину погружения в 
воду. Таким образом он создает максимальное 
сопротивление при подтягивании его к себе 
после заброса. 

ПРАВИЛЬНЫЕ ПОПЛАВКИ
Можно использовать водоналивные пласти-
ковые прозрачные поплавки. Но главным их 
недостатком является хрупкость: при ударе о 
камень после неточного заброса такой поплавок 
трескается и быстро разрушается. Хорошо под-
ходят для этого прыгающие каучуковые мячики, 
максимально прозрачные, производства Тайвань 
или Китай, купленные в детских магазинах.

УСТРОЙСТВО ОСНАСТКИ
Такой поплавок можно изготовить и самостоя-
тельно из пенопласта, вставив внутрь свинцо-
вый сердечник. На расстоянии 2,5 м от поплавка 
на основной леске закрепляется поводок 0,25 
мм длиной 20–30 см. На конце поводка крепит-
ся мушка на одинарном или двойном крючке № 
8–10, а на расстоянии одного метра еще один 
такой же поводок с такой же мушкой.

КОЛЕСИКИ ИЗ ОРГСТЕКЛА
Для того чтобы поводки не захлестывались с 
основной леской, лучше использовать в оснаст-
ке колесики из оргстекла. Диаметр такого коле-
сика должен равняться примерно 3–4 мм, тол-
щина такая же. Размер центрального отверстия 
должен составлять не более 0,4–0,5 мм, чтобы 
оно легко скользило по леске. По окружнос-
ти колеса прорезается канавка шириной один 
миллимтр и глубиной 1,0–1,5 мм. Это колесико 
надевается на основную леску, а на канавке 
привязывается поводок. Чтобы зафиксировать 
колесико на леске в определенном месте, с двух 
сторон вокруг него на основной леске вяжутся 
стопорные узлы. При таком построении оснас-
тки поводки болтаются свободно и никогда не 
перехлестываются с основной леской.

ТАКТИКА ЛОВЛИ
Снасть под названием «верхняя мушка» весь-
ма специфична, но очень эффективна. Заброс 
делается так, чтобы поплавок приводнялся на 
несколько метров дальше ожидаемой стоян-
ки рыбы. Затем леска натягивается, чтобы обе 
мушки едва касались воды и чертили по ней при 
подтягивании лески. Чем выше скорость тече-
ния, тем медленнее выбор лески на катушку, и 
наоборот, чем медленнее течение, тем выше 
скорость выбора лески. При проводке мушек по 
поверхности можно подыгрывать кончиком уди-
лища, создавая видимость прыгающих мушек. 

ЭФФЕКТИВНАЯ СНАСТЬ
Эта снасть очень эффективна, потому что кумжа 
не видит ни поплавка, ни лески, а только мушек, 
играющих на поверхности. Кроме того, очень 
трудно рассмотреть самих мушек, двигающихся 
по поверхности. Перед таким угощением устоять 
трудно. Некоторая проблема создается при выва-
живании крупной кумжи на эту снасть, т.к. иногда 
происходят зацепы поплавка и второй мушки о 
подводные камни. Однако полезность и эффек-
тивность этой снасти перекрывает ее недостатки. 

КОНЦЕВАЯ МУШКА
Некоторое время я пробовал ловить кумжу на 
так называемую «концевую мушку». Эта оснас-
тка состоит из плавающей или слабо тонущей 
прозрачной бомбарды, свободно скользящей 
по леске, и поводка длиной 2,0–3,5 метра. Вес 
бомбарды 15–25 г, толщина поводка 0,2–0,25 мм. 
Мушки для такой оснастки использовать лучше 
на одинарных крючках № 6–10. Предполагается, 
что мушка будет ходить под поверхностью воды, 
поэтому форма тела у нее должна быть обтека-
емой. Не стоит применять сухие мушки, предна-
значенные для поверхностной ловли. Эта снасть 
неплохо себя зарекомендовала на озерной ловле, 
однако она сильно уступает в эффективности 
снасти под названием «верхняя мушка».

СПИННИНГОВАЯ СНАСТЬ
В процессе всех этих экспериментов я, безу-
словно, попробовал ловить кумжу и на спин-
нинг. Кроме этого, мне часто приходилось быть 
в компании опытных спиннингистов, которые 

с успехом ловили «пятнистого дьявола». Для 
ловли кумжи применяются спиннинговые снас-
ти, начиная с ультралайта и заканчивая тестом 
20–30 г. Обычная длина спиннинговых удилищ 
от 1,8 м до 2,7 м. На безынерционной катушке 
соответствующего класса должен быть мини-
мальный запас лески 120–150 м.

СООТВЕТСТВИЕ РАЗМЕРУ ВОДОЕМА
Кумжа очень сильная рыба, и часто неожиданно 
крупные трофеи попадаются в совершенно не-
ожиданных местах. Необходимо быть готовым к 
этому. Обычные спиннинговые приманки — это 
колебалки, воблеры и вращающиеся блесны. 
Их ассортимент разнообразен, и больше всего 
стоит уделять внимание их размерам в тех или 
иных водоемах. На ручьях и небольших реках 
стоит применять самые деликатные снасти и 
мелкие приманки. На больших реках, соответс-
твенно, класс спиннинговых снастей и размеры 
приманок должны быть значительно больше.

ЛОВЛЯ НАХЛЫСТОМ 
Поэкспериментировав в ловле с искусственны-
ми мушками в различных оснастках с различны-
ми поплавками, я пришел к ловле нахлыстом. 
Это, безусловно, самый совершенный способ 
подачи мушки в зону кормежки и присутствия 
рыбы. Для ловли нахлыстом используются уди-
лища от 2-го до 5-го класса, катушки соответс-
твующего класса. Плавающие торпедообразные 
шнуры лучше использовать длиннотелые. Они 
позволяют делать забросы как из-за головы, так 
и в местах с заросшими берегами. Стоит иметь 
с собой комплект полилидеров разной степени 
погружения 5–8 футов (1,5–2,4 м) с зависимос-
ти от класса вашего удилища.

ПОВОДКИ И МУШКИ
В качестве поводочного материала рекомендую 
использовать флюорокарбон 0,18–0,22 мм как 
менее видимый в воде. Пусть вас не пугает огром-
ный ассортимент мушек для ловли кумжи. Если 
вы собираетесь их покупать, то лучше это сделать 
в местных рыболовных магазинах или купить у 
местных мастеров. Если же вы их изготавливаете 

самостоятельно, то нужно опираться на рабочие и 
проверенные, образцы. Хорошо, если количество 
экспериментальных мушек будет минимальным. 
Для «муховязов» желательно иметь под рукой 
походный набор для изготовления мушек.

ЛОВИМ ПО-РАЗНОМУ
В итоге мы имеем следующие основные виды 
ловли кумжи:

— на поплавочную снасть с естественными 
наживками;

— на искусственные мушки в различных 
оснастках, с различными поплавками;

— нахлыстом;
— спиннингом с различными спиннинговы-

ми приманками.
Кроме описанных выше способов, некоторые 

рыбаки используют комбинацию блесны и муш-
ки. Все реже и реже применяется снасть под 
названием «кораблик», работающая по принци-
пу описанной «верхней мушки». При всей эф-
фективности этой снасти главным недостатком 
все же остается отсутствие ощущения борьбы с 
рыбой при вываживании.

БЕЗ БОЯ НЕ СДАЕТСЯ
ловля кумжи — удивительно интересное занятие. 
Нужно всегда быть готовым к длительной борьбе 
с крупными экземплярами. Это не та рыба, кото-
рая сдается без боя. Вы увидите и сумасшедшие 
прыжки над водой, и многометровые пробежки, и 
яростное сопротивление в глубине. Остается толь-
ко пожелать спокойствия, выдержки и настоящего 
хладнокровия при вываживании трофеев.

9РЫБАЦКИЙ ОПЫТ

Геннадий ШЕЛЯГ, фото автора

от простоГо к слоЖноМУ

когда я приехал в Мурманскую область на постоянное место 
жительства, началась моя практика ловли пятнистой красавицы 
под названием кумжа. 
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Н
ачну, пожалуй, с того, что бой жереха 
виден издалека, и иногда кажется, что 
ловить его гораздо проще, чем другого 
хищника. Однако день на день не при-
ходится. Бывали дни, когда я совсем не 

наблюдал чаек над привычными жереховыми 
бровками. Но чаще я проезжал мимо снующих 
чаек. Гости недоумевали, мол, вот же жерехо-
вый котел! Нет, чайки ведут себя по-разному.

ЧАЙКИ 
Для тех, кто не в курсе, сообщаю, что на Волге 
ниже Волжской ГЭС все лето скатывается мел-
кая селедка. Мелкая — это значит, длиной с 
ладонь. Тоненькая и тощая, клюющая все, что 
помещается ей в рот. Гости иногда ловили ее 
ради интереса. Ну просто чтобы посмотреть, 
что это за зверь такой — селедка. Она ловится 
на мелкие пилькеры, на вабики, всевозможные 
самодуры. Стая селедки не боится лодки. Но 
самое неприятное то, что на ее ловлю убивается 
драгоценное время. 

Известно, что жерех лучше ловится с ран-
него утра и на закате. И вот мы мчим по Волге 
и видим большую стаю чаек. Я издалека  могу 
определить, есть ли под ней жерех или это 
селедка. Первое правило: селедка чаще всего 
тусуется на глубине. Жереху на таких глубинах 
делать нечего. Второе: чайки ведут себя иначе. 
Если над жерехом они летают высоко и в ка-
кой-то момент начинают камнем падать в воду, 
значит, это точно жерех. А если чайки кружат 
над водой словно бабочки, изредка садясь на 
воду или подбирая что-то с поверхности, то 
это селедка. Конечно, под стаей селедки может 
быть и жерех, но, как правило, мелкий. Ну и 
тратить время на то, чтобы лишний раз в этом 
убедиться, для меня непростительная ошиб-
ка. Третье правило: кроме чаек, должны быть 
еще и характерные всплески. Селедка выдает 
себя эдакими взбрыкиваниями. Их не заметишь 
издалека. Но если жерех ударит, то это отлич-
но видно. А уж если ветерок брызги разнесет, 
то все станет совершенно очевидно. Доволь-
но часто жерех выдавал себя именно своими 
всплесками, хотя чаек рядом не было. По этой 
причине, вглядываясь в волжские горизонты, я 
не только высматриваю снующих чаек, но визу-
ально исследую водную гладь.

Надо ли становиться на якорь рядом с боем 
жереха? Однозначно ответить на этот вопрос не 
могу. Но мне кажется, что стоящая на течении 
лодка, будь то на якоре или на мотор-гайде, на-
стораживает хищника. При первой постановке 
случается пара поклевок, а затем жерех отходит на 
безопасное расстояние. Другое дело, если лодка 
дрейфует по течению с выключенным мотором. 
Таким способом удается проплыть мимо котла не-
сколько раз. И каждый раз может сработать один 
из факторов: 1) при поимке жереха сопротивля-
ющаяся рыба быстрее покидает место поклевок 
и меньше настораживает своих сородичей; 2) при 
проплыве удается подать приманку как против 
течения, так и по течению; если жерех вредничает, 
часто бывает, что разная подача приманки сбивает 
его с толку, и он жадно атакует; 3) при выборе 
траектории дрейфа я выбираю подветренную сто-
рону, чтобы гостям удобно было делать дальние 
забросы; не у всех это получается, но при попут-
ном ветре забросы значительно дальше.

ТЯЖЕЛЫЙ ПИЛЬКЕР, ЛЕГКИЙ 
ПИЛЬКЕР
Часто рыболовы вынужденно ловят на тяжелые 
пилькеры. Причины тому две: тест спиннинга 
слишком мощный для легких приманок и ис-

пользуемый шнур излишне толстый. При таком 
комплекте легкий пилькер не полетит далеко, 
соответственно, до жереха они, как правило, не 
добрасывают. Ближе подойдешь — весь котел 
распугаешь. И еще есть один нюанс с тяжелым 
пилькером — боковой ветер. Он выдувает на пле-
тенку дугу, которая мешает сразу начать провод-
ку. Вместо этого рыболов сматывает на катушку 
лишний шнур, а пилькер в это время тонет. То 
есть и добросить трудно, и сразу начать проводку 
в верхнем горизонте толщи воды тоже. 

ПИЛЬКЕР С ВАБИКОМ ПОБЕДИЛ
На одной из рыбалок произошел курьезный 
случай. Рыболов ловил на пилькер в вабиком. 
Так вот, именно в этот день ему попадались 
исключительно жерехи, а я довольствовался 
окунями. Пилькер у него был тяжелее моего, но, 
видимо, именно вабик позволял идти пилькеру 
выше. Конечно, вполне возможно, что сам вабик 
по размеру идеально подошел как привычный 
жереху кормовой объект. Но мой пилькер был 
не намного больше, и цвет был тоже белый. А 
вот горизонт проводки мог быть сильно ниже. 
На удивление, я на жереховом месте из-под 
чаек поймал и окуней, и даже судачка, но ни 
одного жереха не попалось. А Василий ловил 
исключительно шересперов. Такая же картина 
повторилась на исключительно окуневой точ-
ке. У меня ловились окуни крупного размера. 
ловились и на пилькеры, и на раттлины, и на 
тейл-спиннеры. А Василий на этом же месте 
ловил жерехов, и ни одного окуня!

ТОЛСТЫЙ И ТОНКИЙ 
Чтобы понимать, что такое толстый шнур и что 
такое тонкий, приведу пример. У меня самого 

тонкий восьмижильный шнур из Японии с мар-
кировкой #0,6 и разрывной нагрузкой 15 lb. 
Благодаря этому на скользкой тонкой плетенке 
я забрасываю пилькер 18 г дальше всех, со-
ответственно, и поклевок у меня больше. Но 
ведь задача гида не обловить гостей, а сделать 
все, чтобы они ловили рыбу. Вот и приходится 
ухищряться, подъезжать с подветренной сто-
роны и прочее. Мой совет тем, кто ловит на 

толстые шнуры: отпускайте фрикционный тор-
моз. Если спиннинг мощный, плетенка толстая, 
да еще и фрикцион затянут намертво, жерех 
при атаке либо крючки разогнет, либо застеж-
ка не выдержит, либо плетенка где-то лопнет 
в потертом месте. Я прекрасно понимаю, что 
у большинства рыболовов один спиннинг на 
все случаи жизни. И джиговать им можно, и 
за жерехом охотиться. Так не нужно забывать 
о фрикционе. Во время джига, особенно в ко-
рягах, лучше подзатянуть. А если на жереха 
выехали, надо отпустить.

НАМОТКА С УСИЛИЕМ 
Часто у рыболовов на первых же забросах 
и после первых поклевок жереха случаются 
«бороды». А происходит это вот почему. Дома 
намотанный шнур перед поездкой на рыболов-
ную базу не имеет достаточного натяжения. На 

воде после первых рывков жереха витки шнура 
врезаются в нижние, слабо намотанные, и затем 
после силового заброса тяжелого пилькера вы-
дергивают петли. Все это слегка скручивается, и 
получается «борода». Чтобы этого избежать, не 
поленитесь и перемотайте плетенку на катушку 
с усилием. Я обычно привязываю упористый 
воблер, распускаю с лодки по течению и затем 
снова наматываю. Да, это муторно. Да, это не 
всегда удобно, потому как на жереховых перека-
тах не следует излишне пугать рыбу перемеще-
ниями. Но лучше это сделать, иначе вся рыбалка 
будет испорчена. 

ЦВЕТ ПРИМАНКИ 
Многие задают мне вопросы о цвете приманки: 
какой из них нравится жереху? Чаще всего же-
реха ловят на пилькеры типа Kastmaster, то есть 
что-то металлическое, отблескивающее. Кто-то 
мне рассказывал, что жерех предпочитает кас-
тмастеры с синей полоской. Однако я никогда 
не забуду, как в юношестве мы сами отливали 
продолговатые блесны и без проблем ловили 
жереха на темные свинцовые приманки. 

Пару лет назад я участвовал в разработке 
уловистых расцветок новых пилькеров. Посо-
вещавшись, мы придумали восемь расцветок. 
Так вот, когда я тестировал некоторые образцы 
пилькера Пилигрим, я их сам покрасил цвет-
ным лаком. Разумеется, через пару рыбалок 
лак стерся, и приманка была просто цвета 
свинца. При этом количество поклевок отнюдь 
не уменьшилось. Сейчас я вновь покрасил этот 
пилькер в цвет red head. Почему, спросите вы, 
ведь и так клевало? А потому, что мне хочется, 
чтобы приманка нравилась не только жерехам, 
но и мне, потому, что в коробке среди ярких 
приманок глаз не замечает «серую мышку». 
Кроме этого, так приятно, когда при поим-
ке очередного жереха где-то в подсознании 
рождается мысль: «А ведь это я сам покрасил 
приманку!» Или: «Я знал, что этот цвет ра-
бочий по жереху!» В общем, напрашивается 
вывод: главное, чтобы рыболову нравилось. 
Если нравится, он будет чаще забрасывать, а 
соответственно, и ловить. 

В заключение я должен сказать о самых 
крупных. По моим наблюдениям, в котлах ло-

вятся не очень большие экземпляры — от од-
ного до трех килограммов. Своего жереха на 
шесть кило я поймал, когда не мог добросить до 
чаек, но и ближе не подплывал принципиально. 
И еще практика показывает, что самые крупные 
жерехи — одиночки. Плавают где хотят и чаще 
недалеко от берега. Частенько мы получаем 
неожиданные поклевки в то время, когда пыта-
емся ловить язей и голавлей на воблеры. Глав-
ная составляющая — это приличное течение, 
глубина пять-шесть метров, близость прибреж-
ных коряг. Уже много раз мы были уверены, что 
вываживаем крупного голавля, и только около 
лодки понимали, что это крупный жерех. Но 
специально охотиться за такими одиночками 
муторно. Хотя… Если охотиться не за круп-
ным жерехом, а делать акцент на ловле «белого 
хищника», то вероятность поимки трофейного 
экземпляра заметно увеличивается.
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Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автора.

СЕКРЕТЫ УСПЕХА

вредный Жерех

последние недели я работал гидом на рыболовной базе, и 
большая часть выездов с гостями на лодке была посвящена 
ловле жереха. Эта статья — попытка собрать воедино все нюансы 
такой охоты и рассказать о них читателям.

Селедку ловить веСело, но время 
терять не хочетСя.

Практика показывает, что самые крупные жерехи — одиночки. 
Плавают где хотят и чаще недалеко от берега.

ветер ловле не помеха.
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тки и другая дичь, напуганные искате-
лями охотничьей удачи и настеганные 
их неудачными выстрелами, сторожки. 
Лысухи сбились в стаи, делая почти не-
возможным их скрасть. Водоплавающая 

дичь теперь не так беспечно, как раньше, кор-
мится на плесах и мелководье. Все чаще то тут, 
то там вскипает вода, да искрами радуги раз-
летаются от зубастых щук мальки рыб. 

Всем этим встретил меня октябрь в охот-
ничьем эльдорадо, куда я пришел подышать 
и потешить свою рушницу (старорусское обо-
значение одного из видов огнестрельного ору-
жия), как называли свои охотничьи ружья мои 
однополчане. До заросшего озера добрался 
на попутном авто, затем почти километровая 
прогулка с рюкзаком, сбор и зарядка ИЖ-58 
МА. И вот уже почти не дыша и стараясь не 
подшуметь, я добрался до прогала в тростни-
ке, откуда можно увидеть часть глади озера. 
Как и ожидал, большая стая лысух грелась на 
солнышке метрах в пятистах у большой колки 
тростника напротив. Вспомнив прошлые охоты, 
а главное, какое вязкое дно в этой части озера, 
я осознал, что подойти к ним на выстрел даже в 
моем резиновом костюме не получится. А ведь 
он позволяет передвигаться по грудь в воде. Од-
нако илистое дно с остатками тростника делают 
это практически невозможным. 

Достав монокуляр, я наблюдал лысух. В 
стайке из двадцати особей угадывались мо-
лодые и матерые. Они кормились, сплываясь 
и расплываясь. Неподалеку от них тем же за-
нимались серая крякуша и селезень в ярком 
осеннем одеянии. 

И почти сразу же в памяти встала почти та-
кая же картина на озере Вечном в Саратовских 
степях. Октябрь далеких девяностых прошло-
го уже века. Лет мне тогда было на тридцатку 
меньше, все казалось впереди и по силам. У 
меня был костюм рыбака, в котором можно за-
брести по пояс. Светило осеннее солнце и, как 
казалось, было тепло. Главное же, что стайка 
разжиревших лысух кормилась у кромки ка-
мыша в полутораста шагах от меня. Оставив 
на берегу свой вещмешок и бушлат, я стал их 
скрадывать. Дно оказалось твердым. Подошел к 
намеченному ориентиру. И вдруг сбоку, в каких-
то десяти шагах от меня, с шумом поднялись 
два здоровенных крякаша. И понеслись они 
над водой к противоположному берегу. Даль-
ше, как всегда, ружье у плеча, упреждение и 
выстрелы. Первый мимо, а второй приводнил 
одну птицу шагах в двадцати. Лысухи, конечно 
же, сорвались и скрылись в камыше. Не пере-
зарядив ружье, я шагнул за камыш на гладь 
озера, где еще перебирал красными лапками 
щеголь селезень, и, как и следовало ожидать, 

сразу же ушел в воду по грудь, попав в какую-то 
ямку. Костюм потяжелел, а вода, добравшаяся 
до разгоряченного тела, стала почти ледяной. 
Но трофей, мой сегодняшний приз, находился 
всего в десяти шагах. Подняв повыше ружье и 
не обращая внимания на холодеющее тело, я 
пошел за битой кряквой. Взяв утку, не особо 
выбирая путь, добрался до берега. Зуб на зуб 
уже не попадал. Дрожащими руками развязал 
рюкзак, где был пакет со сменной одеждой. 
Вспомнилась жена, потребовавщая взять этот 
пакет при сборах на охоту. Как же она была 
права! Понятно, что труднее всего избавиться 
от мокрого белья. Дрожа, я надел сменку, ко-
торая вместе с бушлатом меня согрела, вернула 
оптимизм. Вылил воду из костюма, отжал мо-
крую одежду, развесил на ивняке. И наступило 
блаженство. Лежал, растянувшись под солнцем 
на пожелтевшей траве. Смотрел в небо, по ко-
торому куда-то спешили тучки, и чуть было не 
уснул. 

В действительность возвратили выстрелы, 
прозвучавшие на противоположной стороне. 
Оттуда взмыли чирята, а по воде пробежали в 
камыши моего берега несколько лысух. Часа 
через полтора, собрав полусухие вещи, не за-
быв свой трофей, по проселку я шел к дому, 
огибая длинный заливчик Вечного, где состоя-
лась моя охота.  

От этих воспоминаний мне стало грустно. 
Вернувшись в настоящее, я осознал, что по-
лакомить своих близких разжиревшими лы-
сухами сегодня вряд ли получится. Осмотрев 
свою ижевку, решил ее поставить на предо-
хранитель и стал поворачиваться к берегу. И 
тут с шумом, слева от меня из камыша сорвал-
ся крякаш и пошел над водой в сторону стаи 
лысух. Ружье само уперлось в плечо, а после 
выстрела утка зарылась в воду. Произошло 
это в считанные секунды. Моя добыча лежала 
всего-то шагах в двадцати. Успокоившись, я 
понял, что промахнуться по угонной утке с 
такого расстояния надо очень постараться. У 
меня такого не случилось (на горе крякашу). 
Доставал я его с помощью спиннинга, кото-
рый взял, надеясь поймать щуку. Не сразу, но 
получилось. Утки над озером изредка появ-
лялись, вдали кормились лысухи. Дождаться 
вечерки моих сил не хватило, и я решил идти 
домой. Наверное, как и всегда, на вечерке утка 
будет летать. Добыть ее можно, но стоит ли, 
как когда-то, забивать дичью холодильник? 
Нам с моей Валей этой сегодняшней добы-
той осенней утки на жаркое хватит. А впереди 
еще осенний пролет через наши края дичи на 
зимовку. Тогда на мое эльдорадо прилетит 
северная утка, и состоится, хочется верить, 
новая охота.

НА КРОВЯХ

Вячеслав МИХАЙЛОВ

октябрЬские охоты
во сне и наявУ

сколько себя помню, октябрь всегда навевал грусть. Грусть, что все 
в этой жизни проходит. день ото дня веселая зелень тускнеет, в 
водных артериях и озерах остывает вода. кувшинки блекнут, 
водоросли опускаются на дно. Н

а коллектив из десяти человек выделяли 
одну-две лицензии, и в команду попада-
ли либо люди, активно участвующие в 
работе охотхозяйства, либо, как всегда, 
блатные. Охочусь я уже более пятидесяти 

лет, и за это время у меня, конечно, накопи-
лось немало разных неординарных «кабаньих» 
историй. С лосями мне как-то не везло, а вот с 
кабанами дела обстояли лучше. Вспоминается 
несколько случаев, произошедших со мной на 
охотах на копытных.

Было время, когда мы частенько ездили 
поохотиться на… электричке. Затем пешком 
шли до места загонов, сами совершали обрезку, 
сами выделяли из членов команды загонщиков. 
Сейчас это кажется невероятным.

Надо сказать, раньше в хозяйствах прово-
дились на кабанов в основном загонные охоты, 
а не как сейчас, с вышки. На мой взгляд, за-
гонная охота намного интереснее. Во-первых, 
это работа целого коллектива, дающая воз-
можность лишний раз встретиться с друзьями-
единомышленниками. Во-вторых, это прогулка 
по лесу и незабываемые ощущения, когда сто-
ишь на номере. 

***
Итак, начну сначала. Кабанов я тогда еще не 

добывал и даже не стрелял по ним. На охоте 
с нами была беспородная егерская собака по 
кличке, как сейчас помню, Мальва. По слухам, 
она отлично работала по кабану. И вот стою я на 
номере и вдруг слышу. как в 200 метрах впереди 
меня залаяла Мальва и с редким взбрехиваньем 
повела зверя прямо на меня. Передо мной был 
глубочайший овраг. Смотрю — кабан кидает-
ся туда, а в нескольких метрах от него собака. 
Передвигаюсь на пару метров вдоль оврага, где, 
по моему предположению, должен появить-
ся кабан. Так и есть. Выскочив из оврага, он 
чуть не сталкивается со мной. Стреляю. Кабан 
с собакой удаляются в густой подлесок. Стою 
обалдевший. Попал? Не попал? Слышу — из 
елок раздается лай на одном месте. Ну, думаю, 
слава Богу! Тут собираются охотники. На снегу 
лежит хороший подсвинок, только вот у него от-
сутствует нижняя челюсть, языка тоже нет. Судя 
по состоянию раны, ей не меньше одного-двух 
месяцев. Между тем кабан очень жирный. Как 
он мог питаться все это время?

***
Второй случай. Охотились перед Новым го-

дом. На меня из загона вышла симпатичная 
свинка. После выстрела она немного присела 
на задние ноги, развернулась и исчезла в ел-
ках. Второй раз я стрелял уже вслепую по тому 
месту, где, по моим расчетам, должна была на-
ходиться свинья. Все, конец загона. В ельнике 
мы нашли кабана. Вторая колпачковая пуля по-
разила его, перед этим пробив елку толщиной 

сантиметров десять. У этой истории было про-
должение. Все это время меня мучил вопрос: 
неужели первым выстрелом я промазал? Где-то 
через неделю мне позвонил приятель, участ-
ник той охоты, и сообщил, что моя первая пуля 
нашлась, попав на зуб его гостю, которого он 
угощал кабанятиной на Новый год.

***
Середина ноября. Туманно и сыро, хотя снега 

уже достаточно. Егерь разводит нас по номерам. 
Мой номер первый справа. Становлюсь и смо-
трю на спины удаляющейся команды. Перевожу 
взгляд прямо перед собой и в предрассветных 
сумерках вижу здоровенного кабана, совсем 
рядом. Глазам не верю. Еще раз смотрю на уда-
ляющихся охотников, до них метров пятьдесят, 
быстро, раз за разом стреляю. Кабан тяжело 
проходит мимо меня, и я замечаю, как из раны 
пульсирующим фонтаном бьет кровь. Подбегает 
испуганный егерь: «По кому стрелял?» Говорю: 
«По кабану. Добыл». Осмотрев зверя, егерь идет 
дальше расставлять стрелков.

*** 
Еще один случай, произошедший не со мной, 

а с моим старым-старым другом. Был он тогда 
очень молод и горяч. Любимейшей у него была 
охота на кабана, и охотился он часто. Однажды 
секач ушел от него в очень густые мелкие ели. 
Азартный приятель на корточках полез вслед за 
ним и вдруг увидел перед собой огромный каба-
ний зад. Не раздумывая, выстрелил. Кабан упал 
как подкошенный. Когда охотники вытащили 
зверя на поляну, то все увидели, что ран на нем 
нет. И только при разделке туши обнаружилось, 
что латунная пуля попала зверю точно в задний 
проход и, круша все на своем пути, останови-
лась у черепа.

***
Охотились мы в хорошо знакомом хозяйстве. 

Стояли на номерах. Я выбрал себе, как мне каза-
лось, перспективное место, начал отаптываться. 
Мимо прошел мой друг, председатель нашего 
коллектива, и то ли в шутку, то ли всерьез бро-
сил мне: «Что это ты здесь встал? Сюда никто 
не выйдет». И я, хоть и не хотел, передвинулся 
на один номер. Начался загон. Вижу, а перед 
номером, который я только что покинул, сто-
ит огромнейший кабан, но охотник на номере 
почему-то не стреляет. Кабан медленно пересту-
пал с ноги на ногу. Наконец раздался выстрел, 
и другой кабан упал. Сколько в дальнейшем я 
ни охотился, такого большого кабана не видел. 
И надо же мне было сойти с облюбованного 
номера! На память о той охоте у меня осталась 
фотография, где мой друг-председатель под-
вешивает мне кабаньи причиндалы. Недавно он 
ушел из жизни, и связь со многими участниками 
наших былых охот потерялась. Остались лишь 
воспоминания. 

кабанЬи истории

Игорь МАКСИМАТКИН

лет тридцать назад возможность поохотиться на копытных 
выпадала нечасто, а сегодня такую охоту уже не назовешь редкой 
или экзотичной.
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кто иЩет,  
тот находит
Пару лет назад, когда я пе-
ребралась в Дмитровский 
район, первым моим от-
крытием было достаточно 
изолированное поле, при-
мерно треть которого пахали и засаживали 
кабачками, а на остальном росла сорная 
трава и редкие кусты. 

Мало кто из охотников заглядывал на это 
поле, лишь иногда я встречала там владель-
ца с дратхааром, приходящего из соседней 
деревни. Всегда без ружья. Я тоже близкое 
к дому поле использовала преимуществен-
но для тренировок. С ним у меня связано 
немало воспоминаний, и осталось много 
красивых фотографий и роликов. Хоро-
шее было поле. Удобное и богатое на дичь. 
Кроме нескольких выводков куропаток, 
я регулярно поднимала там тетеревов и ко-
ростелей.

Ходить туда имело смысл лишь после 
первых заморозков, поскольку кабачок низ-
ких температур не переносит и при малей-
ших заморозках погибает, урожай собирать 
перестали, и работники покинули планта-
цию. Обитала птица прямо среди этих за-
брошенных кабачков и явно с большим удо-
вольствием растаптывала их и угощалась 
семечками. 

Очень интересно было там работать. 
С большим недоверием относились вла-
дельцы, приехавшие потренировать со-
баку, к идее идти прямо по полю, спра-
ведливо заглядываясь на окружающую 
некось. Удивлялись выводкам, найден-
ным в жухлой листве, и поведению пти-
цы, подпускавшей собак вплотную. По-
сле первого снега в следах было все. Мы 
четко видели, что ночует птица у края 
в высокой траве, а на жировку выходит в  
поле. 

Однако в этом сезоне меня ждало разо-
чарование. Приехав в первых числах октя-
бря, я обнаружила, что поля не паханы, 
а земля переведена в категорию промназна-
чения. Проложены дороги, начата стройка. 
Заросло все крепко, ходить и мне, и собаке, 
тяжело. 

Но куропатки мест обитания не поме-
няли, и на привычных местах я нашла все 
свои четыре выводка. Но вот подниматься 
на крыло они категорически отказываются, 
бегут всей гурьбой до последнего, обманы-
вая собаку и заставляя сомневаться в ее на-
выках найти и подать птицу под выстрел. 
Будучи поднятым, выводок летит органи-
зованно и недалеко, но снова бежит после 
этого и взлетает, только если зажмешь 
его где-то в углу, где будет уже некуда  
отбегать. 

Я не знаю, связано ли это с тем, что они 
привыкли за лето к шуму, людям и тех-
нике. Или же все в этом году не так, как 
обычно. 

Кто бы рассказал, сама бы не поверила, 
но 19 октября на любимом моему сердцу 
поле собака сработала перепела. Как та-
кое возможно? Откуда он взялся в конце 
октября на севере Московской области 
и почему не улетел до сих пор? Здесь уже 
не должно быть даже единичных пред-
ставителей! А тетерев? Взрослая птица 
подпускает собаку и охотника, вылетая 
буквально в десяти метрах! Не в пятиде-
сяти метрах от строительных вагончиков 
должен он сейчас сидеть, а на березе, 
строго наблюдая, чтобы не могли к нему 
приблизиться. Уж если тетерев так беспе-
чен, то что говорить о куропатке, которая 
в октябре на жировке подпускает к себе 
свободно, а переместившись, западает. И 
это далеко не единичные случаи в этом  
сезоне. 

Сетовать на уменьшение площади до-
ступных угодий и нетипичное поведение 
можно долго. Но не это главное. Важно, что 
куропатка, выросшая на кабачках, имеет бо-
лее нежный вкус. Поэтому мысли о тыквен-
ных плантациях, полных дичи, никак меня 
не оставляют. Но нет ее там. Вот сколько 
других полей обошла, везде пусто. Но мы 
надежды не теряем, ведь кто ищет, тот всег-
да находит. 

Елена ФЕДУЛОВА

Н
овая элита — ловкие, наглые, бессовест-
ные хапуги — растащила страну. По тако-
му же сценарию в большинстве случаев 
растащили и охотничьи угодья России. 
Уже 30 лет охоту пинают, как футболь-

ный мяч, от одного министерства к другому, 
от одного ведомства ко второму и третьему. В 
таком дисбалансе водичка мутная. 

Государство отказалось от собаководства, 
как от неэффективной отрасли животноводства, 
переложив это на общественные организации, 
а то, что является «активами» и капитализи-
рует состояние, все те же деляги начали «от-
жимать» у тех же общественных организаций. 
Три кита, владельцы общественных охотничьих 
угодий России: Ассоциация РОРС, Военное 
общество и Общество «Динамо» — оказались 
в этом переделе лакомыми кусками. Деляги 
быстренько состряпали новые законы, ввели 
нормы и требования по количеству гектаров 
угодий в одних руках в районе, и начался раз-
вал когда-то отстроенного охотустройства стра-
ны. Деятели прихватизации создали огромный 
пласт частных хозяйств. Взяв угодья в аренду, 
большинство арендаторов стали считать себя 
действительными «хозяевами». И это бы не-
плохо: инвестор, предприниматель, созидатель, 
работодатель, но, как оказалось, часто лишь 
охотник по моде или с целями примитивными, и 
совсем не патриот. Вот вам и угроза националь-
ным достояниям. Я не скажу, что все одинако-
вы, есть примеры образцовые, но таких очень 
мало, и мы о них мало что знаем. В настоящее 
время в России менее 5 000 охотхозяйств. Из 
них оказывают услуги сторонним охотникам 
не все. А почему? У владельца хозяйства есть 
два варианта: держать его для своих охот или 
создавать предприятие по предоставлению 
охотничьих услуг. Элементарные расчеты по-
казывают, что первый путь дешевле второго 
в разы. Делать инвестиции в инфраструктуру 
для проведения коммерческих охот (база для 
гостей, персонал, транспорт, дороги, подкормки 
животных) без четкого плана возврата инве-
стиций — экономическое безумство. Понимая 
неотвратимость перемен в обществе и зная 
историю, культуру и традиции охоты в России, 
народ ожидал, что именно охотничьи хозяйства 
(долгосрочные пользователи животным ми-
ром), как никто иной, будут заинтересованы в 
процветании охотничьего животного мира, так 
как с исчезновением объекта охоты исчезает и 
ее субъект (охотник). Народ наивно, идеализи-
рованно понимал, что охотничье хозяйство — 
вид деятельности, направленный на укрепле-
ние обороноспособности, продовольственной и 
экономической безопасности и независимости 
России. Но это Россия! И через короткое время 
вся наивность и идеализм у культурных охотни-
ков исчезли. Охотники-собаководы уже поняли 
и почувствовали на себе всю «прелесть» част-
ных охотничьих хозяйств, а это примерно 50 % 
всех угодий страны. В целом ряде этих хозяйств 
не пускают простых охотников в угодья, даже 
местных жителей, чтобы они не беспокоили 

разводимых на подкормочных площадках каба-
нов, не мешали отстаиваться лосям и не видели 
никаких действий в этих угодьях. В частных хо-
зяйствах, где занимаются дичеразведением (это 
в основном кабан и в меньшей степени олень), 
это деятельность для себя, Барина, и деньги 
есть на это. А где надо разводить зайцев, птицу 
для охоты, прочищать болота и заводи — это 
для «холопов» и денег для этого нет. В нашем 
обществе нравственные ценности «что такое 
хорошо и что такое плохо» методично заменены 
на «что дороже и что дешевле» и именно такой 
современный человек с возможностями и от-
сутствием культуры, человек с ружьем, выгоды 
приобретатель, «оголодавший в сытом обще-
стве» и есть современный «эдакий Барин». 

Конечно, у охотничьей отрасли сегодня не-
мало проблем. В первую очередь это, конечно, 
нехватка профессионалов — молодых кадров. 
В Иркутском институте и в Кирове на биологов-
охотоведов в 2022 году поступило учиться два 
десятка человек. У молодежи другие интересы, 
им хочется быстрых денег. Мы сами воспита-
ли поколение потребителей, многие из них не 
привыкли к тяжелой работе, поэтому работать 
на земле они особо не стремятся, а старыми 
кадрами долго жив не будешь. Это, кстати, 
проблема всего российского сельского хозяй-
ства — нехватка рабочих рук. Охотоведами и 
егерями работают кто найдется и согласится, 
по большей части люди без специального об-
разования. А весь учет объектов охоты — это 
результаты ЗМУ, что написано – тому и верим. 
А напишут какие надо данные, учитывая пла-
нирование охот будущего года. В одном случае 
добавим (следов-пересечений) на маршрутах, 
а в другом случае убавим. Примеров тому мно-
жество по всем регионам. При учете редких и 
«программных» животных возьмут и занизят 
данные ЗМУ для получения грантов, а в итоге 
объявляются оголодавшие тигры-людоеды и 
«бешеные хищники». «Барский беспредел» мы 
видим по ТВ и в интернете: истребление целого 
стада лосей в Калужской и Ярославской обла-
стях, массовые истребления оленей в северных 
районах и похожие кровожадные преступления 
в других регионах. Дозанижались… Доприпи-
сывались…

С породами гончих и с гончей охотой проис-
ходит чудовищная несправедливость. Некогда 
самая популярная и доступная спортивная охо-
та сейчас в опале. «Ваша охота шумная», «вы 
разгоняете всех зверей», «вы болтаетесь по 
всем угодьям», «от вас с гончими нет никакого 
прибытка» и т.д. — вот некоторые высказанные 
причины отказа в охоте. Там, где я живу (г. Го-
родец Нижегородской обл.), одна треть район-
ных угодий находится в ведении «Охотничьего 
клуба». Так вот, это были самые пригодные для 
охоты угодья района —  глухариные и тетере-
виные тока, высокая популяция зайца, лось с 
местами ежегодных отелов, кабан, медведь. С 
момента перехода этих угодий в руки частни-
ка, областного чиновника, запретили охоту для 
всех охотников района и жителей входящих 

деревень. Был момент, когда и грибников из 
леса выгоняли. Ну не беспредел ли это? Сей-
час в России помимо конкретного отказа по 
разным придумкам существует новый способ 
понуждения отказаться от охоты: цена лицензии 
на добычу того или иного объекта без верхнего 
потолка. К примеру, цена лицензии на зайца от 
20 тысяч рублей. Государство регулирует лишь 
нижний предел госцены, а весь верх в руках хо-
зяйств. А ведь это наше народное национальное 
богатство — лес, вода, звери, птица, рыба. И 
все это отдано в аренду, а не в собственность 
на условиях воспроизводства дичи. Сразу во-
прос: когда будет установлен действительный 
тотальный государственный контроль за наши-
ми недрами, охотничьими угодьями, животным 
миром в них и ценовой контроль?» 

Модные тенденции (кто платит, тот заказы-
вает музыку) — полудомашние (белого окраса) 
стада кабанов, оленей, которых не отогнать от 
кормушек в дикие условия. Медведи караулят 
очередную партию просроченных тортов и вы-
печки, и эти прикормки привели хищника на 
свалки и к мусорным бакам, в города, в дерев-
ни «за сладеньким». Засидки с подогревом, 
тепловизоры, ночники, коптеры, вертолеты — 
какой же дается шанс зверю или птице? Это 
ли правильная охота? Великие русские князья, 
наверное, переворачиваются в гробу, наблюдая 
сверху все это. 

Охота и охотничьи собаки во все времена в 
России были под присмотром государей или 
государевых людей. При современной власти 
президента-спортсмена и, к сожалению, не 
охотника, охотничьи собаки не нужны совсем. 
Но почему же ему не нужен воспитанный в тра-
дициях и любви к России молодой охотник? Это 
же уже подготовленный воин!

Равенства охот больше не существует. 
Сидит эдакий Барин (2-й типаж), глава сель-
ской администрации, у которого в руках го-
сударственные трактор, солярка, возможно-
сти (связи с полицией и со всеми службами 
и организациями) в районе, и он, конечно же, 
выбран председателем первичного коллектива 
в охотобществе, а охотничий билет он получил 
по моде (по звонку привезли). Так вот, этот 
Барин, имея представление только об одной 
охоте и о мясе в целом, настойчиво требует, 
чтобы на территории угодий, закрепленных 
за этой первичкой, даже близко не было ни-
каких других охот и тем более с гончими. Он, 
«умишком» своим поразмыслив, как потреби-
тель властный, с важностью изрекает: «Зверя 
МЫ кормим, вот пусть зверь стоит, ест и ждет 
(как в зоопарке) нашей охоты. А если вы меня 
не поддержите, то ни трактора, ни солярки вам 
не будет (за госсчет)». И свита из охотников, 
егерей и охотоведов кланяется такому «дея-
телю». Ему не нужны блуждающие в угодьях 
за пушниной и боровой дичью лайчатники, за 
полевой и боровой — легашатники, а тем бо-
лее за зайцем — гончатники, которые якобы 
будут разгонять сконцентрированного возле 
кормушек зверя. Ведь это все «чужие глаза». 
Обычный охотник вполне обоснованно хочет 
быть если не хозяином, то желанным гостем 
в угодьях. В «современном охотничьем хозяй-
стве» все чаще получается так, что охотник за 
свои же деньги сам же и дурак. 

Какая же выгода государству и обществу от 
таких баринов? 

Сейчас доступными остались «неугодья» 
общего пользования (около 20 % от всей тер-
ритории страны), в которых практически нет 
дичи: дешевая госцена на путевки, общая до-
ступность, отсутствие хозяйского контроля, 
и для истребления номером один становятся 
эти «неугодья». Общественные организации 
те, которые и остались, в большинстве своем 
имеют только одно название — обществен-
ные. Они тоже приспособились: сдают уго-
дья по договорам в вертуальную субаренду, 
и голова не болит. Зачастую это легализация 
современного активного браконьера. Все при-
спосабливаются!  

Конечно, несмотря на все трудности, кто хо-
чет реально охотиться с лайкой по пушнине и 
птице, с гончей по зайцу, невзирая на то, где 
он живет, будет стараться всегда изыскивать 
для этого всякие возможности, даже терпя 
унижения и большие расходы. Честь и хвала 
таким людям, ведь только на них, держателях 
охотничьих пород и истинных охотниках, стоит 
и крепится охотничье собаководство!

P.S. Многое бы встало на свои коренные 
места, если бы охота имела государственное 
лицо с конституционной пропиской и пере-
стала бы быть приставкой при: при министер-
стве природы, при министерстве лесного  
хозяйства и т.д.

12 НА ПСАРНЕ

Вячеслав КУДРЯШОВ

барский беспредел

россия 30 лет назад вступила в новую фазу государственности — 
так называемого капитализма. и, как невоспитанные голодяи, 
народ бросился на разграбление страны, определив себе путь 
за «западными ценностями», подменяя ими свои национальные. 
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Э
то крупнейший охотпользователт Москов-
ской области: на его долю приходится 
78 % (3212,439 га) от площади закреплен-
ных охотничьих угодий по всей области. 
На закрепленной территории общество 

ведет успешную деятельность по воспроизвод-
ству охотничьих животных. 

Самым массовым видом в МООиР является 
охота по перу. Ежегодно за сезон охотничьи 
хозяйства посещают 24–25 тысяч охотников. 

Большое внимание уделяется работе с моло-
дежью: в районных подразделениях работают 
секции юных охотников и рыболовов — буду-
щей смены охотников и специалистов МСОО 
«МООиР». Секции активно функционируют в  
Каширском, Рузском, Чеховском, Талдомском, 
Щелковском районах.

МСОО «МООиР» регулярно проводит как об-
ластные, так и районные соревнования по охот-
ничьему биатлону и постоянно принимает участие 
в межрегиональных соревнованиях. Сборные 
команды МСОО «МООиР» активно участвуют 
в стрелково-охотничьих состязаниях. Только в 
2023 году было проведено 50 таких соревнова-
ний, включая охотничий биатлон, в которых были 
задействованы около 2 тысяч членов общества. 

Охотничье собаководство является одним 
из приоритетных направлений деятельности  
МООиР. Ежегодно в обществе регистриру-
ют от 4000 собак более 40 охотничьих пород. 
В 2023 году для оценки собак охотничьих по-
род в Москве и Московской области обществом 
проведено 10 выводок молодняка, 18 выставок, 
255 испытаний и 24 состязания по различным 
видам зверей и птиц, в которых участвовало по-
рядка 2600 зарегистрированных охотничьих со-
бак. В МСОО «МООиР» работают 468 экспертов.

На сегодняшний день в МСОО «МООиР» заре-
гистрировано 23 эксперта по оценке охотничьих 
трофеев (среди них пятеро имеют Всероссий-
скую категорию). Характеристики охотничьих 
трофеев — это индикатор состояния популяций 
охотничьих видов животных, показатель уровня 
развития охотничьего хозяйства. В марте 2024 
года проведена Восьмая выставка охотничьих 
трофеев, посвященная памяти заслуженного 
работника охотничьего хозяйства России, экс-

перта по оценке охотничьих трофеев Между-
народной категории SITJ CIC А.И. Асиновского. 
В рамках выставки прошли курсы подготовки 
экспертов по оценке охотничьих трофеев. На 
сегодняшний день штат МООиР насчитывает 
более 400 сотрудников, 70 из которых  являются 
выпускниками кафедры охотоведения Россий-
ского Государственного университета народного 
хозяйства имени В.И. Вернадского. При этом 
Правление МООиР для своих сотрудников на 
регулярной основе проводит курсы повышения 
квалификации. 

Основными  задачами МСОО «МООиР» яв-
ляются охрана и рациональное использование 
животного мира, которые реализуются посред-
ством неистощительной охоты и дичеразве-
дения. Сегодня в охотничьих угодьях МООиР 
функционируют 8 вольеров с разрешением на 
содержание и разведение охотничьих ресурсов 
в полувольных условиях и в искусственно соз-
данной среде обитания.

Рациональное использование животного 
мира способствует приумножению ресурсов 
живой природы, а члены Общества делают все 
возможное, чтобы сохранить охотничьи ресурсы 
Подмосковья. Правление МСОО «МООиР» по-
здравляет всех членов общества с 80-летием 
образования Московского общества охотников 
и рыболовов и желает всем крепкого здоровья, 
счастья и успехов на охотничьей тропе.

З
аслуга в организации такого грандиоз-
ного мероприятия лежит на идейном 
вдохновителе, которым является всеми 
уважаемый наставник, друг и товарищ, 
человек с неудержимыми амбициями, ве-

ликолепными организаторскими способностями 
эксперт 1 категории по породам и испытаниям 
гончих — Александр Владимирович Махортов. 
Ведь за каждым удачно проведенным кинологи-
ческим мероприятием стоит титанический труд. 
Александр Владимирович вложил всю энергию 
и душу в проведение Рассказовской выставки. 
Каждый участник и зритель отметили безупреч-
ную организацию, все продумано до мелочей, 
начиная от подготовки рингов, подбора при-
зов и подарков, заканчивая щедро накрытым 
почти десятиметровым столом с различными 
вкусными блюдами. При этом буквально все 
проходило бесплатно! 

Торжественную часть мероприятия открыли 
девушки в русских национальных костюмах, ко-
торые по старинной традиции угощали гостей 
хлебом-солью, что показывает радушие хозяев 
и готовность принять гостей у себя дома. А та-
ких гостей приехало огромное количество из 

многих городов и областей: из Москвы, Брянска, 
Рязани, Воронежа, Тамбова, Пензы, Волгогра-
да, Саратова, и других мест. На выставке были 
представлены предметы крестьянского быта, 
на общее обозрение выставлены плакаты с изо-
бражениями друзей А.В. Махортова, соратников 
по страсти, охотников, внесших вклад в развитие 
охотничьего собаководства Тамбовской области 
и России. Одним из почетных гостей стал эксперт 
Всероссийской категории по гончим Владимир 
Ратмирович Горский. Он поприветствовал всех 
присутствующих и обратился с напутственным 
словом к экспертам, работающим в рингах.

Украшением церемонии открытия стал за-
пуск детьми белых голубей. В торжественной 
обстановке за организацию выставки и огром-

ный вклад в развитие охотничьего собаковод-
ства были вручены благодарственные письма. 
В этот же день и в это же время параллельно 
проходила выставка голубей. 

Приглашение принять участие в роли асси-
стента в ринге русских пегих гончих я принял за 
честь. Отказать такому авторитетному и уважае-
мому человеку, как Александр Владимирович, 
было бы некорректно с моей стороны. Тем более 
лишний раз встретиться и пообщаться с умным и 
грамотным экспертом пойдет только на пользу. 
Там же в одной комиссии в ринге русских пегих 
гончих и эстонских гончих мне посчастливилось 
работать с единомышленником и верным това-
рищем, с которым мы неоднократно стажирова-
лись в рингах и на испытаниях гончих — Алексе-

ем Кураевым; также я рад был познакомиться с 
породником и любителем «пегих» Владимиром 
Агольцовым из Саратовской области, экспертом 
ринга. Под руководством Владимира экспертная 
комиссия работала профессионально, дружно и 
слаженно, без каких-либо замечаний и жалоб со 
стороны владельцев собак. 

Практически на всех выставках в рингах 
работают пожилые эксперты, о чем часто вы-
сказываются многие гончатники, да и сами экс-
перты сетуют на то, что молодежь совершенно 
не интересуется охотой и собаководством в 
общем. Но Рассказовская районная выстав-
ка показала обратное. В ринге русских пегих 
и эстонских гончих работала очень молодая 
комиссия, возраст экспертов и ассистентов со-
ставлял 22 года, 37 и 46 лет, по сегодняшнему 
времени это молодежь. Так что хочется убедить 
пожилых экспертов и участников кинологиче-
ских мероприятий в том, что экспертный корпус 
Росохотрыболовсоюз» постепенно омолажива-
ется, и это не может не радовать. 

Всего на Рассказовской районной выставке 
экспонировалось 85 собак, 6 породных групп; 
из них наиболее многочисленны: гончие (38 
единиц), борзые (19), легавые (19); спаниелей 
было 5 единиц, лаек 2 единицы и норных тоже 
2 единицы.

Владельцы питомцев и зрители получили 
положительные эмоции,  это можно было про-
читать на их счастливых лицах. Выставка в 
поселке Зеленый запомнится на долгие годы 
своей оригинальностью и изыском. 

От себя лично и от Алексея Кураева вы-
ражаю огромную благодарность Александру 
Владимировичу Махортову за оказанное дове-
рие принять непосредственное участие в столь 
статусном кинологическом мероприятии. От 
чистого сердца желаю ему не останавливаться 
на достигнутом, идти к новым победам, успеха 
во всех начинаниях, крепкого здоровья и дол-
гих лет жизни. Пока живут такие энтузиасты, 
как он, охотничье собаководство будет жить и 
развиваться.

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Михаил ПЕРВОЙ, фото автора

выставка областноГо МасШтаба
21 сентября на тамбовской 

земле в прекрасном месте,  
в центральном парке поселка 

зеленый прошла 
рассказовская районная 

выставка охотничьих собак.  
по своему масштабу и 

организации она превзошла 
некоторые областные 

выставки. 

Правление МСОО «МООиР»

2024 год ознаменован 
празднованием 80-летия 

Московского общества 
охотников и рыболовов, 

учрежденного 24 августа 
1944 года решением исполкома 

Мособлсовета. неоднократно 
менявшее свое название, это 

общество с 1998 года 
официально называется 

Межрегиональной спортивной 
общественной организацией 

«Московское общество 
охотников и рыболовов».

80 лет вМесте

ШколЬникаМ  
об охотниЧЬих собаках
3 октября 2024 года в преддверии Всемирного 
дня защиты животных сотрудники Ершовского 
районного отделения Саратовского областного 
общества охотников и рыболовов провели ин-
тересную и познавательную встречу со школь-
никами, учащимися МОУ «СОШ № 2 г. Ершова 
Саратовской области им. Героя Советского 
Союза Зуева М.А.». 

Алексей и Светлана Подоляко, владельцы 
чистокровных охотничьих собак, русских псо-
вых борзых и грейхаундов, рассказали ребятам 
о собаках разных пород, об особенностях охо-
ты с ними, о воспитании щенков и содержании 
взрослых питомцев. Неподдельный восторг 
вызвала новая для ребят информация о четы-

рехколенных родословных; дети с интересом 
разглядывали свидетельства на собак и зада-
вали вопросы о значении окрасов, об оценках 
и дипломах. Сотрудники Общества, конечно, 
постарались все объяснить детям кратко и по-
нятно, на конкретном примере. Рассказали об 
участии в различных племенных мероприя-
тиях, проводимых Ассоциацией «Росохотры-
боловсоюз», в выставках охотничьих собак и 
полевых испытаниях.

Встреча получилась интересной и увлека-
тельной. В качестве наглядного пособия ре-
бятам были показаны учебники по кинологии, 
фундаментальные книги по охоте с собаками, 
охотничьи  журналы и газеты.

Для ребят было открытием то, что серд-
це борзой в два раза больше человеческого. 
Этот момент стал «точкой начала» в беседе: 

дети поделились своими историями о собаках, 
о том, как они заботятся о своих питомцах, 
кто-то занимается воспитанием непоседливой 
лайки, а кто-то очень любит свою дворняжку. 
Некоторые ребята рассказали о своих впечат-
лениях о походах на охоту с отцами и дедами.

Дети задавали много вопросов — от ко-
личества зубов у собак и их значения до от-
ношения четвероногих охотников к добытым 
зверям. Ребята хотели знать, зачем борзой 
длинный хвост, почему щипец (морда борзой) 
такой длинный, быстро ли засыпает добытый 
зверь, как часто собака получает травмы. Де-
тям было важно знать, как правильно водить 
собаку в городе и за городом, когда нужен 
поводок, как относится охотничья собака к 
кошкам и другим домашним животным. Зву-
чали пожелания, чтобы в городе организовали 

специальную площадку для выгула собак, как 
в «больших городах».

Преподаватели школы провели заниматель-
ную викторину в формате «вопрос — ответ» 
о собаках разных пород и их особенностях. И 
взрослые, и ребятишки с большим интересом 
вспоминали различные фильмы, мультфиль-
мы, книги на эту тему, вспоминали породу 
самой высокой собаки, кличку первой соба-
ки в космосе и неоценимые заслуги собак на 
войне.

Звонок прозвучал неожиданно, все были 
увлечены беседой. Следующую встречу по 
общему желанию запланировали провести в 
Ершовском районном обществе, в доме охот-
ника, с обязательным участием охотничьих 
собак.

Светлана ПОДОЛЯКО
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П
рочитал на сайте ohotniki.ru статью Сер-
гея Юрьевича Фокина про запах валь-
дшнепа, который может теряться и не 
восприниматься собакой. Буквально 
вчера у нас вышел подобный казус. Есть 

у нас угол, где каждый раз гарантированно си-
дят вальдшнепы, в прямом смысле угол леса, 
примыкающий одним боком к покосу, вторым 
к болоту. И там такой «вырвиглазник», что са-
мому поднимать птицу и выстрелить ну просто 
нереально. В этом году мой спаниель Тунгус 
быстро запомнил это место и теперь шурует 
прямиком туда, шурудит там, а я бегу на угол 
и караулю. Вот и вчера только собака зашла 
в кусты, я тут же встал. С шумом вылетел от 
собаки вальдшнеп четко на меня, и я его сбил. 
Пока убирал, собака снова убежала в кусты, и 
далеко, я решил его дождаться. Вдруг слышу, 
как примерно в 50 метрах дальше Тунгус поднял 
еще одного вальдшнепа, и тот кустами полетел 
четко ко мне, но так вертко лавировал, что я 
не смог выстрелить. Вальдшнеп сел в траву в 
ветках, и я не удержался в тот же момент туда 
выстрелить. Взлета не последовало, я позвал 
собаку, и мы пошли искать. Все облазили — ни 
перышка, ни взлета, и даже по собаке было 
видно, что он ничего не чует, и так ничего и 
не нашли, все вытоптали. Похоже, вальдшнеп 
просто тут же убежал, не оставив запаха, и я 
выстрелил в пустое место,

В эти выходные количество поднятых валь-
дшнепов говорит явно о том, что появились 
какие-то другие птицы. Я всю осень сознательно 
бегаю по одним и тем же угодьям, чтобы попро-
бовать уловить изменение численности. Вот вче-
ра со сменой погоды птицы явно прибавилось. 
Кроме того, вчера в одной точке было поднято 
четыре вальдшнепа. Можно ли говорить о том, 
что это уже была высыпка или это просто со-
средоточение на кормной территории? Что это? 
Высыпка или простое скопления птицы?

25 сентября
Ночью и утром ехал на поезде в Пермь, все ине-
ем покрыто было, первый заморозок. Но днем 
сейчас очень тепло, неделю будет стоять такая 
погода. Судя по всему, подвалила птица из Си-

бири для пролета уральского хребта на западную 
сторону. У нас же тут не только вальдшнеп, все 
вперемешку: тетерев, вальдшнеп, рябчик, глу-
харь, а они стойку особо не держат, особенно 
косачи, поэтому ставка делается на универсаль-
ность собаки, какой и является спаниель. В моем 
случае универсальность по птице, а не в целом 
по всей дичи и зверю. В основном мы охотились 
до этого с ним по степным колкам по тетеревам, 
там бывает так, что пролезть нет никакой воз-
можности. А косач, особенно старый, стойки не 
терпит и лихо бегает по кустам, поэтому тут кто 
кого перебежит. Тунгус его выжимает на меня, а 
моя задача подстроиться успеть, и зажатый ко-
сач вылетает свечой, как фазан, прямо на меня. 
При этом мы охотились в колках и тальниках, 
там широта поиска не имеет значения, от этого 
спаниель ходил внутри, как чувствовал, и это 
было оправданно. Здесь же в сплошных лесах 
ситуация резко поменялась, поэтому мне просто 
нужно скорректировать широту поиска, над чем 
и работаю. Но косачей отлично заворачивает и 
выставляет на меня и здесь. А вот по вальдшне-
пу это немного не работает. 

На сегодня с открытия охоты взяли 8 ко-
сачей, 12 вальдшнепов и 2 рябчика, считаю, 
это отличный результат для собаки, которая 
вальдшнепа узнала по факту только на весен-
ней тяге. Ну посмотрим, конечно, что дальше 
будет.

26 сентября
Прогулялись полтора часа вечером до самой 
ночи. Итого подняли 9 вальдшнепов, но почти 
вся птица сидит в неожиданных местах, вроде 
то же самое, но со смещением к болоту, в кустах 
и малинниках, граничащих уже с кочками и ка-
мышами, поближе к воде, а я стоял со стороны 
покоса. Последних поднимали уже в темноте, 
подняли с одной точки сразу пару, и я одного 
смог сбить. Ну и для порядка, как обычно, разо-
гнали по углам с десяток чернышей, все мимо, 
птица красивая, вылинявшая и сторожкая.

27 сентября 
Думаю, подавляющее большинство вальдшне-
пов на Урале улетают «недокормленными», пти-

цы редко бывают тяжелее 350 г, а остаток массы 
добирают уже в Европейской части, либо где-то 
в Предуралье (в Камских лесах, к примеру). Не 
так много у них на это времени. Во время линь-
ки много жира не наешь, я так понимаю, даль-
ний перелет требует больших затрат, а линька 
закончилась буквально полторы-две недели на-
зад, и то еще не у всех. За это время, мне кажет-
ся, никак не наесть такую массу. Скорее всего, 
сибирские птицы сразу после окончания линьки 
приступают уже к постепенной смене локаций, 
сдвигаясь к Уралу, и, возможно, останавлива-
ются в Зауралье ненадолго, чтобы подкопить 
силы для перелета через хребет, потом кормят-
ся еще в Камских лесах, и вот тут уже начинают 
основательно набирать вес, как раз постепенно 
долетая до Европы. Ну, это чисто моя логика 
работает, могу конечно, ошибаться.

28 сентября
Сегодня за три часа подняли всего пять штук, 
последние парой сидели. Насколько я понимаю, 
оба молодые. И суля по неоконченной линьке 
и худобе, поздние. Сегодняшний первый прям 
вальдшнепенок, совсем маленький, худой, 
линный, словно не конец сентября, а середина 
августа, судя по всему, очень поздний выводок 
был. Вот интересно, он местный или таким при-
летел уже?

29 сентября
Прошли порядка 10 км, подняли 11 штук, стре-
лял по четырем, пару удалось взять. Высыпок 
нет, птица очень сторожкая, ветрено, но под 
шумок и петух-косач попал в ощип!

1 октября
Можно констатировать, что начался пролет. Все-
го за два часа 16 подъемов, трех удалось взять. 
Ни одного шумового, все найдены и подняты 
только собакой. Где я мазал отчаянно, где взле-
тали неудобно и уходили без выстрела. Птица 
сидит практически в болоте, на закрайках почти 
нет, видимость там десять метров, фррр — и 
тут же стволами закрылся. Чем больше охо-
чусь со спаниелем, тем больше срабатываемся. 
Стали проявляться очень интересные для меня 
моменты.

Во-первых, пес стал более послушным, стал 
понимать, что смысла поднимать птицу вдалеке 
нет, стал больше меня ждать, слушаться коман-
ды «рядом», пока подходим к перспективным 
точкам, по движению руки понимает, где ему 
искать, ждет от меня корректировки. Когда со-
мневается, куда идти, замирает и смотрит на 
меня, уши поднимает. Я махну — и он бежит 
куда покажу. 

Во-вторых, чем больше мы охотимся, тем 
азартнее он работает именно по вальдшнепу, 

стал очень азартным и вязким: пока не рас-
путает, не успокоится.

В-третьих, стал все чаще заходить на круг и 
выставлять вальдшнепа именно на меня. При 
этом забавно, что в момент взлета смотрит не 
на птицу, а на меня, типа «ну чо ты там, стреля-
ешь или нет?»

В-четвертых, очень интересно вальдшнеп 
поднимается от спаниеля, и теперь я часто лю-
буюсь полетом вальдшнепа, и это огромная 
разница, когда птица поднимается из-под меня. 
Оказывается, вальдшнеп мечется только первые 
10–15 метров, но буквально отлетев за куст от 
собаки, он тут же выравнивает свой полет и 
летит дальше плавно и медленно, чем-то во 
многом напоминая весенний полет на тяге. Ле-
тит дальше тихо и вальяжно, и вот именно на 
таком полете я его часто и сбиваю, когда он, не 
видя меня, успокаивается и как раз налетает. 

Сегодня было два забавных момента. Шли 
по грунтовке. Тунгус причуял справа и стал рас-
путывать, я встал, пытаюсь понять, куда под-
страиваться, и вдруг вижу, как метрах в двад-
цати от меня вальдшнеп, как мышь, сбоку от 
собаки перебежал дорогу, забрался на бугорок 
и быстро улетел. Было очень интересно наблю-
дать. Матерый! 

Второй момент. Тунгус ушел в густые кусты 
тальника; по шуму листьев слышу, что он при-

чуял и работает. Вдруг из-под него вспархивает 
вальдшнеп, перепархивает и вдруг садится тут 
же, метрах в двадцати, прямо передо мной. Я 
замер, вальдшнеп перебежал немного и замер 
тоже, и как только Тунгус стал к нему прибли-
жаться, тут же поднялся на крыло, но я был уже 
готов и ловко сбил его.

Охоту осложняет приличное количество 
боровой птицы, тетерева бродят сейчас очень 
много, плюс везде, как мыши, сидят рябчики. 
Собака все время сбивается на косачей. Вот 
тетерка попала сегодня под выстрел, в сумерках 
подумал, что рябчик вспорхнул, некогда их там 
сортировать. Еще и глухари стали на дорожки 
выходить. Я вообще, честно сказать, не пони-
маю, как пес это все в своем носу сортирует, 
от большого количества запахов горячится. Но 
я стал его останавливать, подзывать и успо-
каивать, делать перерывчики, и он ровнее стал 
работать. 

2 октября
Сегодня с утра на все плюнул и рванул опять в 
поле. Ночью был приличный заморозок (–5 °С), 
все покрыто инеем. Сейчас тихо, ясно и тепло, В 
итоге птицы практически нет, всего два подъема 
на 10 км, одного взял. Сидят крепко. Или за 
ночь волна ушла за хребет к вам, или птица 
не дает запаха — не знаю. Скорее, первое. Я 
думаю, что вчера попал на какую-то волну, но 
погода теплая, явно должны быть еще. Но зато 
Тунгус великолепно выставил на меня взмате-
ревшего черныша, так что мы не пустые. 

Далеко не все у нас идеально, есть над 
чем работать и работать. К примеру, у него 
совершенно нет подачи, ну не приучен, не-
кому было учить, отцу было не до того, а я 
приезжал и натаскал его по тетеревам, и до 
последнего времени думал, что этого хватит. 
Находит, поднимает, ищет битую дичь, и на 
том спасибо, не за уткой же ходим. А сегодня, 
блин, выдал... Долго распутывал вальдшнепа в 
кустах по краю болота здорового, в конце кон-
цов прыжком выгнал, я отдуплетил. Вижу — 
прям сильно зацепил, но летит. Летит-летит 
и хоп! Упал прямо в край болота. Подходим. 
Пес пошел в поиск. Слышу — нашел метрах в 
десяти от меня в кочках, но там уже вода чуть 
не по колено, а я в ботинках. Подай-подай-
подай! Куда там! Ходит туда-сюда, типа я на-
шел, дальше сам. Думал, пристрелю его со 
злости. Потом постоял, смирился, выходов 
немного: или бросать, или... Ну что делать! 
Разулся, закатал штаны, полез. Вода ледяная, 
просто жуть! С ледочком похрустывает, как 
положено. Подхожу. Точно лежит в воде, уже 
пожамканный. Взял, назад иду и уже прямо 
ног реально не чую, как на култышках дере-
вянных: вода ледянючая! Кое-как дошел, об-
терся, обулся. Ругать не стал, конечно, собаку, 
но посмотрел на него очень красноречиво, 
хотя он-то ни в чем не виноват. Но план отра-
ботать до автоматизма подачу я себе на зиму 
поставил жестко.

5 октября
Сегодня пробежался два часа вечером. При-
мерно на девять километров восемь подъемов. 
И что любопытно, шесть птиц — это пары, и 
только две единичные. Одного взял; не то что 
молодой, я бы сказал, что птенец, жира ноль, 
весь в линьке. Такое ощущение, что в послед-
нюю неделю пошли на пролет самые молодые 
птицы из поздних выводков. Птица вся сидит 
практически в болоте, в высокой траве, и очень 
осторожно, сухо, лист сильно шуршит, Из-за 
этого срываются далеко. В итоге стрелять уда-
лось только по двум, одного вот взял.

6 октября
Можно констатировать, что охота на вальдшне-
па на Среднем Урале подходит к концу. Сегодня 
на 11 км прочесанных во всех направлениях 
угодий всего два подъема, два выстрела, две 
птицы. Из-за ровной и теплой осени вальдшнеп 
прошел также ровно, без высыпок. Думаю, еще 
два-три контрольных охоты, и можно ставить 
точку. 

Подвел промежуточную сухую статистику 
осеннего сезона охоты-2024 на вальдшнепа. 
Было всего 17 охот, пройдено около 140 ки-
лометров. Поднято 92 вальдшнепа, из них до-
быто 25. По возрасту 16 молодых и 9  взрос-
лых.

ВАЛЬДШНЕП-КЛУБ

дневник валЬдШнепятника

наш постоянный уральский автор евгений назаренко — опытный 
охотник со спаниелем. одна из его любимых охот — на осеннего 
вальдшнепа. предлагаем читателям выдержки из его охотничьего 
дневника 2024 года. 

Евгений НАЗАРЕНКО, фото автора

Вальдшнеп перебежал немного и замер, и как только Тунгус стал к 
нему приближаться, тут же поднялся на крыло, но я был уже готов 
и ловко сбил его.
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Э
поха Великой геотрансформации задела 
нас краем, вспять ничего не поворачива-
ли, всего-то где нужно и не нужно наты-
кали планово-пятилеточных лесопосадок, 
запрудили в области пару полноводных 

и почти все маловодные реки, дышаться ста-
ло лучше, а климат наш оказался в учебниках 
«умеренно континентальным».

Но не стоит «прогресс» на месте, не высажи-
вают ныне пионеры вместо одного срубленного 
деревца десяток; некогда уютные слободки на 
окраинах старинных городищ давятся «человей-
никами» — каменными грибами, за ночь при-
бавляющими по два-три этажа; живительный 
кислород сжигается в «гееннах» техногенных — 
в топках многочисленных заводов, утробах бе-
шено растущего поголовья железных коней, 
а последнее время и в мегатонных вспышках 
в конфликте почти на границе области. И от 
«прогресса» ль охального, иль по замыслу Бо-
жьему второй году нас на Воронежщине стоит 
неимоверная сушь. С неба по три-четыре месяца 
ни капли! Хуже всего приходится обитателям 
каменных джунглей. В отличие от собратьев в 
естественной среде, инструментарий для вы-
живания их более скуден. Например, миграция 
в городе — дело более опасное, чем в лесах и 
долах, даже под неусыпным надзором всяче-
ских хищников. Природой предписано оставить 
потомство, но для этого сначала умудрись вы-
жить!

Зверь скрытен, а пернатые, что составляют 
львиную долю городской фауны, на виду. Галка 
с седой штаниной засветилась на капающем 
отводе кондиционера у жилья Михалыча еще 
прошлым летом. Охлаждение велось не посто-
янно, только когда в квартиру возвращались 
хозяева. Стоило подойти к окну, как седош-
танный подлетал к сочащейся животворящей 
влагой трубке-отводу. Человеческая фигура в 
окне иль на лоджии была сигналом к питейным 
процедурам. Эко внимательный! Все повторя-
лось несколько месяцев изо дня в день. Потом 
засентябрило, охлаждение жилища больше не 

требовалось, хитрая галка перестала появляться 
и как-то забылась.

Прошел год. Нынешним летом опять нещад-
ное солнце и вселенская сушь. И вот Михалыч 

снова на патрубке замечает седоштанного го-
стя. Но радость лицезрения знакомца омрачена, 
птица изрядно потрепана, на вид больна или 
сильно состарилась: потеряли иссиний блеск 

и взъерошились перья, слегка нарушилась ко-
ординация, да и будто «седины» стало больше. 
Скорее второе, ибо средний срок жизни птиц в 
подобных враждебных условиях от силы два-
три сезона, даже у таких долгожителей, как 
врановые. И Михалыч про себя стал называть 
птицу короче: Старик, или Седой.

Раньше силуэт человека в окне привлекал 
птицу к спасительной влаге, но в непосредствен-
ной близости вызывал безусловный рефлекс к 
бегству. Теперь галка не боялась, а внимательно 
смотрела в глаза хозяину водопоя. Встречи с 
переглядками повторялись. Михалыч замечал, 
что Старик с каждым разом дает сильнее при-
близиться, а выглядит хуже. Голодный? Пробо-
вал ставить кормушку — выносили все воробьи. 
Галка не прикасалась ни к семенам подсолнеч-
ника, ни к червякам, ни к насыпанной сечке… 

Однажды встреча затянулась. Птица, вместо 
того чтобы ловить капли, все так же, не спуская 
глаз с Михалыча, поднялась выше к стене, к 
самому основанию отвода. А ближе к срезу со-
чащегося конденсатом патрубка села стройная, 
маслом лоснящаяся галка. Затем подлетела и 
под надзором Седого напилась такая же гла-
денькая товарка. Теперь к кондиционеру при-
летали три птицы. Старый наставник убедился, 
что человек опасности не представляет, доверил 
ему и обучил потомство одному из своих секре-
тов выживания.

Ближе к концу лета стали садиться только 
две птицы. Молодые галки, как ранее седоштан-
ный, прилетали за влагой, едва завидя силуэт 
в окне, но так близко не подпускали. Летали 
парой: одна пьет, другая на макушке ближнего 
каштана на стреме, затем менялись. Михалыч 
думал, что Старик теперь обучает молодняк са-
мостоятельности, а сам напивается позже…

Вот и новая осень. Хотя квартира в охлаж-
дении уже не нуждалась, Михалыч до самых 
дождей, приходя пораньше с работы, включал 
кондиционер и маячил в окне. Но Седой за по-
следние полтора месяца на глаза ему так и не 
явился.

Н
аша геологоразведочная партия базиро-
валась в Коктале весной после выезда на 
полевые работы. Там из-под невысокой 
скалы бил родничок с холодной и пре-
сной питьевой водичкой, единственный 

источник живительной влаги во всей округе. От 
родника бежал ручей протяженностью около 
полусотни метров. Его русло обрамляли заросли 
тростника и рощица из невысоких редких дере-
вьев. Ручеек вытекал из этого зеленого оазиса 
и терялся в песке с проплешинами белевших на 
фоне песка солончаков.

Судя по следам на песке, родник посещали 
сайгаки, лисицы, волки, чернобрюхие рябки и 
саджа. С нашим появлением возможности по-
пить водички днем у зверей не стало, однако 
по утрам я все равно обнаруживал у воды их 
свежие следы. Пришлось животным приходить 
на водопой по ночам, а рябки и саджа прилетали 
днем, недоверчиво кружились вокруг, не при-
ближаясь к ряду палаток и фанерных домиков, 
иногда садились к небольшим лужицам в от-
далении и торопливо утоляли жажду.

Но жара набирала обороты, лужи вскоре вы-
сохли, ручеек тоже все уменьшался, водопой 
работать совсем перестал, и как обходились 
пустынные жители без воды в дальнейшем, 
большой вопрос, ведь на десятки километров 
вокруг Коктала никаких родников не было, во 
всяком случае мы о них даже не слышали.

Деревья в рощице казались странными. Их 
причудливо искривленные и скрюченные стволы 
изобиловали дуплами, имели довольно густую 
зеленую крону, а вершины у них почему-то вы-

глядели сухими. Но самое поразительное — у 
деревьев были разные листья. На нижних вет-
ках они походили на листья ивы обыкновенной, 
а верхние листья не отличались от осиновых. 
Такое я увидел впервые, удивился, и было поду-
мал, что дерево какой-то мутант, ошибка приро-
ды, но оказалось что другие деревца такие же.

То была туранга — пустынный или среднеа-
зиатский тополь. Имеет он и другие названия, в 
том числе тополь разнолистный. Считается, что 
это самое живучее дерево на земле, способ-
ное выживать в таких условиях, где нет никакой 
другой растительности. Корни туранги прони-
кают в почву на глубину до 30 метров и оттуда 
умудряются высасывать водичку, порой даже 
соленую. В результате стволы деревьев часто 
бывают пропитаны солью, подолгу не гниют и 

не разрушаются. Древнейшее дерево на нашей 
планете, пережившее даже ледниковый пери-
од, и единственное дерево в пустыне, дающее 
спасительную тень живым существам в самую 
сильную жару.

Туранга занесена в Красную книгу Казахста-
на. А поскольку ее рощицы способны укреплять 
берега пересыхающих рек и речушек и не позво-
лять им превращаться в безжизненную пустыню, 
она издавна считается священным деревом, и 
вырубка туранги в былые времена даже кара-
лась смертной казнью.

Осенью листья туранги приобретают желтую 
окраску, так же, как и у других деревьев, опа-
дают, но увидеть эту картину мне не довелось. 
Родник на Коктале стал стремительно иссякать, 
ведро воды набиралось только за 10 минут, по-

том за полчаса, а за ночь наша 500-литровая 
емкость наполнялась лишь наполовину, и мы 
вскоре переехали на другой участок. Позже мне 
приходилось встречать диковинные деревья и в 
других пустынях, и в разное время, в том числе  
зимой, и всякий раз эти встречи были неожидан-
ными и совсем редкими.

До сих пор неизвестно, отчего у пустынного 
тополя разные листья, хотя вполне возможно, 
что этим вопросом всерьез никто не занимался. 
Видно, у людей есть дела поважней, и им не до 
исчезающих навсегда трав, деревьев и живот-
ных, и все меньше зеленых рощиц в пустынях. 
Вот и получается, что выжившее со времен лед-
никового периода дерево сейчас находится на 
грани исчезновения с нашей земли, и виной 
тому расплодившееся человечество с его прихо-
тями, пороками и так называемыми благами ци-
вилизации. Переносит теперь пустынный ветер 
вместе с песочком пластиковый хлам, засоряя 
окрестности и обрекая на гибель все живое во-
круг, даже в безлюдных пустынях. Не проклянут 
ли нас и нынешнее время наши потомки? Если 
они вообще у нас будут…

ОХОТНИК-НАТУРАЛИСТ

Юрий ДЁМИН

Владимир БОРЕЦКИЙ, Рязанская область

есть в безводной и безлюдной 
пустыне бетпак-дала 

интересное местечко, 
расположенное в восьмидесяти 

километрах к северу  
от небольшого поселка 

Уланбель, что в джамбульской 
области казахстана. называется 
оно коктал, в переводе «зеленое 

дерево», или «зеленая роща».

пУстынный тополЬ тУранГа

наша ныне черноземная полоса в записках путников царской 
эпохи характеризовалась «степной». после революции 1917 года 
губерния стала «целинной» и отчаянно «подымалась». 

наставник

продаю
� продаются щенки эстонской гончей, 

с родословной. Калужская обл. 
Дополнительная информация по телефону 
8-960-520-65-56

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru
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Б
русника — небольшой вечнозеленый ку-
старничек с темно-зелеными листьями. 
Плодоносить начинает с третьего года 
жизни, в ее распространении большую 
роль играют птицы, которые разносят не-

переваренные семена. Растет брусника преиму-
щественно в борах, поэтому ее называют боро-
вой ягодой. Собирать ее удобнее всего совком. 
И не надо думать, что так повреждаются кустар-
ники. Специальный совок совершенно спокойно 
пропускает и веточки, и листья, никакого вреда 
растению не наносит. Стоит сказать, что кусты 
брусники долговечны, живут до 300 лет. Этот 
вечнозеленый небольшой кустарничек оживляет 
унылую, промозглую, серую картину осени и 
очень радует глаз. Недаром родилась легенда о 
том, почему брусника, лечебные свойства кото-
рой сложно переоценить, всегда остается яркой 
и нарядной. 

Однажды ласточке удалось раздобыть вол-
шебной живой воды. И решила она принести 
эту воду людям, чтобы подарить им бессмер-
тие. Всего несколько капель несла ласточка 
во рту. Но злая оса не хотела, чтобы люди 
жили вечно. Она больно ужалила несчастную 
птичку, и та пролила драгоценные капли на 
землю. Они попали на ветки сосны, кедра и 
брусники, и те навсегда остались зелеными, 
воплощая вечную жизнь, которая, к сожале-
нию, а может быть, к счастью, не досталась 
людям. листья брусники остаются зелеными 
и зимой под снегом.

Брусника — одна из самых популярных ягод 
средней полосы и севера. Растет в сухих со-
сновых лесах, на торфяниках, рядом с боло-
тами, широко распространена в европейской 
части России, в Сибири, на Дальнем Востоке, 
в горах Кавказа. цветет в мае — июне. Хроший 
медонос. В августе — сентябре созревают ярко-
красные и даже алые ягоды. цвет их обусловлен 
особым веществом — идеином, что получило 
отражение в латинском видовом названии брус-
ники — «витисидеа» (в переводе «виноград с 
горы Ида»). Теперь это остров Крит. Венок из 
веточек брусники носила по одной из легенд 
богиня плодородия Кибела. 

Брусника относится к тем ягодам, которые 
могут дозревать, как и клюква. И если сорвать 
белые ягоды брусники и положить их подальше 
от солнечных лучей, то буквально через ночь 
она приобретет розоватый цвет, а уже через 
трое суток станет красной. Хоть бруснику и 
называют горным виноградом, она во много 
раз полезнее. Ее плоды и листочки содержат 

большое количество витамина С, органических 
кислот, каротина и полезных микроэлементов. 
Брусника обладает мочегонным, вяжущим, про-
тивовоспалительным, седативным, противогни-
лостным и антисептическим свойствами, при-
меняется при цистите, мочекаменной болезни, 
подагре, артрите, гастрите, лишае. Существует 
миф, что ягоды брусники помогают находяще-
муся в алкогольном опьянении человеку быстро 
протрезветь. 

лечебные свойства имеют не только ягоды 
брусники, но и листья, из которых готовят раз-
личные отвары и настойки.

НАСТОЙКИ 
Залить 10 г листьев 100 мл кипятка на два часа, 
после чего процедить. Пить по одной-две сто-
ловые ложки три-четыре раза в день перед 
едой при заболеваниях почек, печени, при 
поносах, ночном недержании мочи, подагре, 
ревматизме. 200 г плодов брусники залить в 
дуршлаге кипящей водой, после чего настоять в 
400 мл охлажденной кипяченой воды в течение 
6 часов. Пить по 100 мл 4 раза в день перед едой 
при запорах, болезнях печени, почек, гастритах, 
колитах.

МОРС
Думаю, большинству читателей наиболее ин-
тересны кулинарные рецепты. Не совру, если 
скажу, что самый распространенный из них — 
это брусничный морс. В отличие от других, его 
не надо варить. Для приготовления брусничного 
морса я беру пятилитровые бутылки, засыпаю 
их до половины ягодой и заливаю охлажденной 
кипяченой водой. Настаивается морс долго, не 
меньше месяца. Брусника — отличный консер-
вант, поэтому не плесневеет и не закисает, а 
отдает свои соки в воду. Как только напиток на-
стоится, его можно потихоньку сливать и пить. 
При этом в бутылку можно доливать воду. Чем 
дольше она стоит, тем больше настаивается.

ДЖЕМ
Из брусники можно делать также различные 
джемы. И это просто. Я перетираю ягоду с саха-
ром. Свежепротертая, она изумительна, особен-
но как дополнение к блинам. А самый лучший 
деликатес для гурманов — это свежая брусника 
со сгущенным молоком. Без тепловой обработ-
ки ягоды полностью сохраняют свои полезные 
свойства. И зимой при недостатке витаминов 
брусника просто кладезь здоровья, особенно 
при простудных заболеваниях. 
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волШебная яГода
Сергей ГУЛЯЕВ, фото автора

название этой ягоды происходит от русского слова «брусвяный», 
что значит «красный». думаю, нет человека, который бы не знал 
и не пробовал бруснику. 

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ!
Дорогие читатели, приглашаем вас посе-

тить ближайшее почтовое отделение, где мож-
но оформить подписку на первое полугодие 
2025 года:

ПН303, газета «Российская Охотничья газета» —  
6 номеров в полугодие — 480,48 руб.;

ПН304, журнал «Охота и Рыбалка ХХI век»  —   
5 номеров в полугодие — 1100,90 руб.

Стоимость подписки указана для жителей 
Москвы и Подмосковья с учетом доставки из-

дания до почтового ящика, цены в других регио-
нах уточняйте в вашем отделении по почтовому 
подписному каталогу. Для ветеранов Великой 
Отечественной войны и инвалидов I, II групп на 
почте существуют дополнительные скидки на 
доставку подписки.

Оформить подписку на издания мож-
но, посетив сайт нашего издательства  
www.mk.ru/subscription/

Информация о подписке по телефону: 
+7(495)665-40-80. е-mail: podpiska@mk.ru
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«оружие»
Гладкоствольное ружье Brancouaert Bruxellis  — 
аристократ бельгийского происхождения.
В поисках идеального болта — карабины 90-й 
серии Sako.
Самая доступная пуля — нужно ли отливать 
пули самому?
«природа»
Пермские рябчики — тонкости охоты на 
рябчика в Прикамье.
Пока не выпал снег — гончатнику на заметку, 
или охота по чернотропу.
Из Горе-Грязи в князи — за желанным 
трофеем в Ярославскую область с легавой.
«трофеи»
Карибу страны Колвилл — северные олени 
Нового Света. 
Первые шаги гусятника — уроки, данные 
отцом.
Барабаны судьбы —  идем за мошником на 
галечник.
«рыбалка»
Тарашка холодной воды — где искать 
густеру?
Хайнань рыболовный — трудовая рыбалка  
в Китае. 

Читайте в новоМ
ноМере ЖУрнала
«охота и рыбалка XXI век»


